

Title	古代中国の民間医療(三)：「山海經」の研究
Sub Title	On the origin of the metacations in ancient China (III) : researches on the "Shan-hai-ching" (山海經)
Author	伊藤, 清司(Ito, Seiji)
Publisher	三田史学会
Publication year	1971
Jtitle	史学 (The historical science). Vol.43, No.4 (1971. 5) ,p.39(559)- 87(607)
JaLC DOI	
Abstract	
Notes	
Genre	Journal Article
URL	https://koara.lib.keio.ac.jp/xoonips/modules/xoonips/detail.php?koara_id=AN00100104-19710500-0039

慶應義塾大学学術情報リポジトリ(KOARA)に掲載されているコンテンツの著作権は、それぞれの著作者、学会または出版社/発行者に帰属し、その権利は著作権法によって保護されています。引用にあたっては、著作権法を遵守してご利用ください。

The copyrights of content available on the Keio Associated Repository of Academic resources (KOARA) belong to the respective authors, academic societies, or publishers/issuers, and these rights are protected by the Japanese Copyright Act. When quoting the content, please follow the Japanese copyright act.

古代中国の民間医療(三)

—「山海經」の研究—

伊 藤 清 司

第三節 内服薬その他

「史記」が語る戦国の名医・扁鵲の残した臨床例の中には、死んだ號の太子を蘇生させた例のような、やや神秘的にすき、虚構ともおもわれるものも含まれているし、また、扁鵲という名の一人の聖医が実在したことも疑わしいが、とにかく、司馬遷の描いた扁鵲伝の内容は、おおむね、戦国時代の実際の医療の断面を伝えているものと考えられる。それによれば、当時の先駆的医術は呪術的医法から脱し、経験科学的医法へと展開しつつあつた時期であり、秦漢の世に開花する中国医療法の輪郭が形成されつつある時代であつたことが理解される。⁽¹⁰³⁾

ところで、その扁鵲が治癒回復の見込みのないものとしてあげた六つの項目の中に、

形羸^{ヨウ}クシテ薬ヲ服スル能ワザルハ五ノ不治ナリ。⁽¹⁰⁴⁾

として、薬物の内服を治癒の条件にしている。事実、「史記」によれば、かれの施した治病法として、鍼石・塗り薬の使用とならんと、内服薬の調剤・投薬が重視されている。

薬の服飲は春秋の時代にも行なわれていた。昭公十九⁽¹⁰⁵⁾(五二三B.C.)年、許の國の悼公が瘧の病いを患い、太子が献じた妙薬を飲んで頓死している。また、孔子が病いの床に臥したとき、弟子の子路が平癒をかれのために禱ることを請うたのを許さなかつたばかりでなく、季康子が送った薬を、

未ダ達セズ、敢エテ嘗メズ。

といつて、それを飲もうとしなかつたという。それがどんな薬であつたかは明かではないが、病氣には薬を飲むことが通行していたことを物語つている。⁽¹⁰⁶⁾

薬物を内服して治病することは、古伝説では黃帝や神農などの聖天子にはじまるとされる。⁽¹⁰⁷⁾ すなわち、黃帝は岐伯をして、神農はみずから山野を跋渉し、草木を嘗めて薬物を発見したといわれ、殷の大臣の伊尹はその神農の薬学知識をうけて、はじめて湯液をつくり治療にあてたと伝えられる。⁽¹⁰⁸⁾ こうした薬物起源伝承は、後世の治療に当る者たちによつて、かれらが盛ろうとする薬の効能を権威づけるために吹聴されたであろうが、この伝承はまた、食餌療法の歴史の古さを物語るものであろう。

薬物を飲むことを服薬と表現する。上にのべた扁鵲伝の「薬ヲ服スル能ワザルハ……」の服も、もとよりそういう意味であるが、「礼記」の

君ニ疾有リ。薬ヲ飲ムトキハ、臣ハ先ズ之レヲ嘗ム……医ハ三世ナラザレバ、其ノ薬ヲ服セズ。(曲礼下)
の文は、服の文字が、当時、そうした意味であることを鮮明に示している。だが、服には

大夫ハ笏ヲ服ス。(「荀子」大略)

剣ヲ服シ……(「呂氏春秋」孟春)

のように、佩帶の意味があり、服とは語源的には、身体にピッタリつけるのが本来の意味である。⁽¹⁰⁹⁾ そして、「山海經」の記述する服の字が、この意味であることは、すでにのべた。佩帶の服が薬物内服の意味に変質したのは、その呪的効能のある薬物を、口に入れ、体内に服することによって、いつそうの効驗を期待したためかもしれない。⁽¹¹⁰⁾ というのは、服薬・服用・内服のように、薬をのむときには、服字がこのような意味に使われてきたのであるからで、体に佩びた呪的薬

物を「直チ二人ノロニ服スル」(「莊子」寓言) ことからはじまって、やがて、薬を飲み・食うことすべてに慣用化した用語であると推理される。

とにかく、「山海經」では、服は佩帶・着用のことであつて、薬物を内服することは、これと明らかに区別して、「之レヲ食ウ」と表現している。山經五篇の中には、そのように表現された薬物内服による食餌療法の記録が、きわめて数多く収録されている。

疫病の薬

箴魚

東山經次一の拘状山の条の、

……沢水ハ焉コヨリ出デテ北流シテ湖水ニ注グ

の沢水は、山東の中央を北に流れて、いつたん、鉅定湖に入り、やがて萊州湾にそそぐ淄水に比定される。⁽¹¹⁾ この淄水・鉅定湖の水域に群棲しているという箴魚について、東山經につきのように誌されている。

……其ノ中ニ箴魚多シ 其ノ状ハ儻⁽¹²⁾ノ如ク 其ノ喙ハ箴ノ如シ 之レヲ食エバ疫疾無シ

おもに、波静かな内湾を游泳し、往々にして湖江中にさかのぼる箴魚 *Hyporhamphus Sajori* T. et S. は、和名サヨリ、その下顎がいちじるしく延び、さながら箴のようなその喙に形態上の特徴がある。箴魚、またの名の鍼口魚・針銀魚、そして和名のハリオの別称は、いずれもその特色によつた呼び名であった。

その魚がなぜ、はやり病いの薬餌とされたのであらうか? 箴(石針)が古くから治療に重用されているから、おそらく、それはこの魚の針状に鋭つた下顎が石針を連想させることに無関係ではなかつたであらう。山東地方のローカルな箴

魚の食餌医法の起源にまでさかのばって、それを明らかにする術もないが、箴魚を流行病の薬餌として食べるといつて
¹¹⁴⁾も、初手からこの魚の薬効を試みてはじまつた療法というよりは、むしろ、石針の使用から思いついた医法であったのではないかと考えられる。あるいはまた、針鍼の療法は、もともと体内に潜入した病魔または病原体をつついて追い出すアニミステックな疾病觀に基づく医術であつたから、箴魚の鋭利な下顎で患部に刺し、あるいは、河南省登封県の東北地帶で、刺の長い牛傷の棘木を身体に佩用して逆寒の病い避けとしていたように、¹¹⁵⁾箴魚の口ばしを身体に佩用して流行病の予防とする呪的療法が箴魚の食餌医方に先行していたのかも知れない。

疥癬の薬

條 豪魚 倭辟魚 赤鰐 黃蘿

「周礼」天官・疾医の条に列記された疾病の中に、痒疥の名がみえる。痒疥、つまりタムシ・ヒゼンの類の伝染性皮膚病は、それが「微小な外患」にたとえられて、直接、人命にかかわるものではないにしろ、ひろく蔓延して、人びとを悩ます隠湿な疾病であった。¹¹⁶⁾「礼記」は、ことに仲冬の時節にこの疥癬が流行するといい、¹¹⁷⁾「周礼」は、逆に夏のシーズンに発生し、伝染する病いであるという。¹¹⁸⁾とすれば、寒さにつけ、暑さにつけ、古代の人びとはこの不快な皮膚病に苦しめられたというのであらうか。また、五沃の土、つまり、土壤の肥沃な地方の里人たちは身体堅強で、疥騷や瘡醒（頭痛）も少ないと、ことさらにいわれている（「管子」地員）のも、それ以外の土地には、疥癬を病む人びとが意外に多かつたことを裏書きしているのかも知れない。とにかく、そうした疥癬などの皮膚病に悩まされることの少なくなかった人びとは、どのような治療をしていたのであらうか。「山海經」には、河南・陝西・山西などにおいて行なわれていた疥癬の民間療法が誌されている。

まず、天下の名山・華山（陝西省東南）の西につらなる西脆山⁽¹²⁰⁾の山麓地方では、その山中に生える條とよぶ草⁽¹²¹⁾の実を採つて皮膚病の薬としていた。

……其ノ草ハ條多シ 其ノ状ハ韭ノ如クニシテ白キ華・黒キ実ナリ 之レヲ食エバ済ヲ已ム

西山経次一

他方、山西の河曲の地では、渠豬山から流れれる同名の川に棲んでいる豪魚が疥癬の妙薬とされていた。

……渠豬ノ水ハ焉コ（渠豬山）ヨリ出デテ南流シテ河ニ注グ 其ノ中ニ是レ豪魚多シ 状ハ鮒ノ如シ 赤キ喙・尾 赤キ羽 以ツテ白癬ヲ已ム可シ

この記述が「太平御覽」に引く本經文によれば、

……食エバ以ツテ白済ヲ已ム可シ。（卷九三九）

というから、おそらく、ここでも、豪魚の食餌療法がなされていたものであろう。ただし、その川魚が今日の何魚に比定できるかは詳かでなく、従つて、それが皮膚の疾患の主治薬とされるようになった事由も不明である。

河南省陝州を流れる橐水⁽¹²³⁾の流域でも、疥癬には水棲動物を薬餌としていた。それは橐水の水辺にすむ脩辟である。

橐山……橐水ハ焉コヨリ出デテ北流シ河ニ注グ 其ノ中ニ脩辟ノ魚多シ 状ハ鼈ノ如クニシテ白キ喙 其ノ音ハ鴟ノ如シ 之レヲ食エバ白癬ヲ已ム

中山經次六

鼈・鼈は蝦蟇・蛙のたぐいとされる。（「周礼」秋官、その他）脩辟⁽¹²⁴⁾の魚は従つて、鼈すなわち「蛙ノ属」（郭注）である。これが魚の名を付してよばれたのは、ほかでもない、水中を游泳するからにちがいない。郝懿行が「漢書」東方朔伝の一文を根拠に、鼈が鼈魚とよばれる可能性を例示しているのも、こうした見地に立つたものであろう。蝦蟇・蛙を坐魚・蛤魚とよび、穿山甲を鰯魚などと表現する例もあり、両棲類を魚の名でよぶことが少なくない。脩辟の意味は不明だが、脩辟魚は魚類ではなく、蛙の一種と考えられるのである。そして、後世の本草書によれば、蛙の仔のオタマジャクシや青

蛙 (*Hylagaponica Guenther*) を疥瘡やタムシ・エンキンの付け薬としたり、オタマジャクシを瘡や解毒剤として飲む慣習があつたから、橐水流域の村々で、脩辟が疥瘡の薬として、食餌に供せられことも、ありうべき療法であつたろう。⁽¹²⁹⁾

即翼の沼沢や英水の水辺地帶では、赤鱈が疥瘡の食餌療法に用いられていた。

青丘ノ山……英水ハ焉コヨリ出デ南流シテ即翼ノ沢ニ注グ 其ノ中ニ赤鱈多シ 其ノ状ハ魚ノ如クシテ人面ナリ 其ノ音ハ鴛鴦ノ如シ⁽¹³¹⁾ 之レヲ食エバ疥セズ

ただし、魚身人頭または人面のこの赤鱈については、畢沅は「魚ノ美ナル者……東海ノ鮓」(*呂氏春秋* 本味・*説文*)⁽¹³²⁾ の鮓のこと、汪紱は魚類ではなくて虫類であろうというが、⁽¹³³⁾ 赤鱈が具体的にどんな水族かは明らかでない。

なお、陝西省渭南県の東南地区では、以上の諸地方とちがつた皮膚病の療法が行なわれていた。人びとは竹山の山中で採取した黄蘿の薬湯につかって、疥癬の治療をしたのである。

竹山……草有リ 其ノ名ヲ黃蘿ト曰ウ 其ノ状ハ樗ノ如シ (其ノ状ハ赭ノ如シ)⁽¹³⁵⁾ 其ノ葉ハ麻ノ如ク 白キ華ニシテ赤キ実ナリ 之レヲ浴ミスレバ疥ヲ已ム

といい、また、その黄蘿の(おそらくは赤い実)をひたして湯浴すれば、

マタ以ツテ跗ヲ已ム可シ

西山経次一

という。跗、すなわち跗腫は心臓の疾患から血行障害をおこし、水の聚^(たま)つて膚肉の腫れてふくれる症状を呈し、軽いものは下肢がむくみ、重症のものは、「身尽ク府腫」(*呂氏春秋* 情欲)となる疾患である。

扁鵲の医法の一つに薬熨、すなわち薬液を布に湿して患部を刺激する一種の罨法があり、他方、漢初の名医・倉公は蓄川王の蹶上の病いを寒水を灌いで治療したとい⁽¹³⁸⁾う。宮下三郎は灌水法や薬熨の法は水液をもつて体中の悪靈を追放しよう

とする考え方から発展した療法であろうとみているが、⁽¹³⁹⁾ 黄蘿の薬湯を浴びる竹山地方の療法もアニミステックな疾病觀にもとづく呪的なものであったのであらうか。黄蘿の草の botanical な科目、従つて、その薬学的成分も不明であるから、竹山地方の人びとが慣行していたその浴湯療法が呪術宗教的な起源をもつてはじまつたものか、あるいは、経験科学的な裏付けをもつて普及したのか、そのいずれとも判断しかねるが、山經成立以前に、すでに、温泉によつて病氣を治療する湯治の法がしられていた。

湯山 湯水ハ焉コヨリ出ヅ 此ノ湯ハ能ク疾ヲ癒ス

これは現行本「山海經」には欠き、「太平御覽」卷四五 地部に引く逸文であるが、湯山は河北省沙河県西北七十里の地に比定されている。⁽¹⁴⁰⁾ もし、真の逸文であるならば、さしづめ、北山經に編入せらるべき一文であろう。當時、涌きでる湯が川をなす温泉に浴して、無病息災を期する医療習俗がこの山里にあつたのであらう。

疣 の 藥

滑魚 鱗魚 鱗魚

求如ノ山……滑水ハ焉コヨリ出デテ西流シ諸衄ノ水ニ注グ 其ノ中ニ滑魚多シ 其ノ状ハ鱗ノ如ク 赤キ背ナリ 其ノ音ハ梧ノ如シ 之レヲ食エバ疣ヲ已ム

北山經次一

滑水流域の人びとが捕えて疣の食餌療法に用いていたその滑魚は爬虫類のワニ・大トカケの族か? 「史記」太史公自序に「鼈鱉与ニ処ル」として、鱉はカメの類とならび称せられている。また、李斯が秦始皇にたてまつた書の中の「靈鱉ノ鼓ヲ樹ツ」の句、さらに、「詩經」大雅・靈台の鼈鼓の語は、鱉は鼈の皮革とともに鼓面を張るのに使用されることを示す。鼈は「説文」に、

水蟲、蜥易ニ似ル。長サ丈所^{バカリ}、皮ハ鼓ヲ為ル可シ。眞ニ從イ、单声。

と説かれ、これをうけて、「集韻」は、鼈は
或イハ鱗に作ル。

と釈くように、両者は同類の水棲動物である。従つて、滑魚もこれと同種の動物らしいが、西山經次三の樂游山の条の
……挑水ハ焉コヨリ出デ西流シ稷沢ニ注グ……其ノ中ニ鱗魚多シ 其ノ状ハ蛇ノ如クニシテ四足 之レ魚ヲ食ウ
の文をみれば、鰐（滑）魚は爬虫類の一種、とくに鰐を思わせるが、解明し難い疑問ものこされており、確認はできない。
なお、滑魚の啼き声は梧に似るというが、梧は從来、「人の相枝梧スル声」（郭注）とも、琴ともいわれる。（郝疏¹⁴²）あるいは、梧はこすって鳴らす古楽器の敵のことかもしれない。

さて、滑魚の肉を薬餌として癒すという疣とは、贊胱（「說文」）、疣腫（「玉篇」）、今日の *Veruca* や *Condyloma*などのいわゆるイボのたぐいである。「神農本草經」によれば、鼈の甲は疥瘡・死肌に効くというが、滑水流域での滑魚の薬餌の適応症はそれとごく近類している。滑魚・鼈を皮膚病性症状の主治薬として使用される根拠は明らかではないが、思えばそれらはともに全身がイボ様の顆粒状鱗甲で被われている。従つて、そうした鱗甲をもつ滑魚・鼈を薬餌とするのは、それによつて疣・死肌・疥瘡などの症状を圧殺しうるという観念に立つた対抗呪術であつたことを意味するのであろうか。その呪法には鰐・蜥蜴類の鱗甲の一部で患部を撫で、あるいは、それを佩用する呪的行為が先行したかもしない。

瀼沢の川・泰沢の沿岸地帯では、疣の療法にはその水辺の鱗魚を捕えて薬餌としたという。北山經に
獄法ノ山 濱沢ノ水ハ焉コヨリ出デテ東北ニ流レ泰沢ニ注グ 其ノ中ニ鱗魚多シ 其ノ状ハ鯉ノ如クニシテ而カモ雞ノ

足ナリ 之レヲ食エバ疣ヲ已ム

北山經次一

と誌す。ただし、この文中の「状ハ鯉ノ如シ」は、張宗祥の校録する「足本山海經図讚」⁽¹⁴⁷⁾では、「状ハ……鯉ノ鱗」となつてゐる。これを鰐状の足、すなわち、脚に水搔きをもつという描写と勘案すれば、鱗魚も水陸に両棲する動物か、または、トカケ類であつて、鱗の字は鱈の諺字ではないかとも疑われるが、それとも、つぎの鱗魚と同属の水棲動物であろうか。

東山經次四に、蒼体・展水両河川の流域の人びとが、鱗魚をもつて疣の薬餌としていたことを誌して、
旄山 草木無シ 蒼体ノ水ハ焉コヨリ出デテ西流シ展水ニ注グ 其ノ中ニ鱗魚多シ 其ノ状ハ鯉ノ如クニシテ大首ナリ
食エバ疣アラズ

といふ。この中の鱗字に、郭璞は「今ノ蝦鮨ノ字。亦、或イハ鱗ニ作ル。」と注解する。郭のいうとおり、鱗を鮨、ドジモウ *Cobitis japonica* T. et S. とすれば、「ソノ状ハ鯉ノ如シ」という形容は理解にやや苦しみが、強いていえば、両者は鬚や口あとに類似点がある。だが、経文のいう大きい頭首という特徴からすれば、鱗魚はむしろ、ナマズ *Parasilurus asotus* L. の類ではなかろうか。因みに、鯉はナマズ・ドジヨウとともに魚類の硬骨類に属している。しかし、「太平御覽」卷七四〇に引かれた本経文では、鯉の文字は鱗に作つてゐる。この鱗を「説文」は鱗、すなわち頭の大きいナマズのことであるといふ。ただし、鱗（里弟切）は鱗（里弟切）リウナギにも通じるから、蒼体・展水の鱗魚の実体をたやすく断定することはできないが、とにかく、この両水域では鱗とよんだ川魚をもつて、疣の治療をはかる食餌療法が行なわれていたことはたしかであろう。

なお、鱗魚は師水や鉤水にも多いといふ。

欽山……師水ハ焉コヨリ出デテ北流シ皋沢ニ注グ 其ノ中ニ鱗魚多シ

古代中国の民間医療 (三)

(五六七)

四七

東山經次四

太山……鉤水ハ焉コヨリ出デテ北流シ労水ニ注グ 其ノ中ニ鱸魚多シ

東山經次四

鱸魚の記事が東山經次四に集中して誌されているのは、この地方に特産する魚であつたからであろうが、それとどまらず、鱐魚による食餌療法がこの地方にひろくゆきわたっていたことを示すものであろう。師水・労水の鱐魚の効用については、言及されてはいないが、すでに、同種のケースについて解説したように、鱐魚の薬効についても、この魚の形状などの説明の省略と同じく、その重複をさけたものにちがいないのであって、おそらく、師水・皋沢・労水の沿岸流域でも、鱐魚をもつて疣の主治薬とする療法が行なわれていたのであり、そうした医療習俗が、東山經次四に収録されている東海地方の村里にひろくみられたものと想像される。

腫物の薬

天嬰 虎鮫 鮋 三足亀 何羅魚 鯈魚 瞼魚

竜骨は國土監祭酒・王懿榮の持病であるマラリアの特効薬として、甲骨學史の第一頁を飾るエピソードに登場する。¹⁴⁹⁾ こ
の竜骨は「神農本草經」その他の本草書によれば、藥餌の一つとして早くから珍重されていたことがわかる。「史記」河渠書に、

渠ヲ穿ツテ竜骨ヲ得タリ。

という記録があり、降つて、「述異記」に、漢の惠帝七年の夏の一日、はげしい落雷があり、そのため南山の樹林ことごとく燃え尽き、全山焼土と化したのにつづいて、覆盆の豪雨があつた。そのため、後日、南山の山中において、件の竜骨を拾うことができたと誌している。また、「名医別録」によれば、それは晋の地の山谷や太山の巖水の岸の土穴の中、死竜のあとに生じるものと考えられていたというから、竜骨とはある種の動物化石、ないしは、土中に埋没していた異体の

しれぬ大形獸の骨片類をさし、神秘感をこめてそうよんだのであらう。竜骨が薬物として珍重されたのは、そうした思ひがけず発見される出土遺物に神秘性を認めたからにちがいなし。⁽¹⁵⁰⁾ 山西省西南地方の中条（雷首）山塊の一峯・金星山の山中で発見される天嬰も、おそらく、いわゆる竜骨にた獸骨、ないしは鉱物質の出土物であつたと想像される。その天嬰が瘡の主治薬であつたといふ。

金星ノ山ニ天嬰多シ 其ノ状ハ竜骨ノ如シ 以ツテ瘡ヲ已ム可シ

中山經次一

天嬰の処方は明らかにされていないが、瘡は癰¹⁵¹ニ腫れもののことである。これでもって人びとは患部を撫でたか、あるいは、食餌療法の対象としたかは不明としても、いずれにしろ、天嬰の薬効とされたものは、それがもつ呪力であり、それは天嬰の異常出土の神秘性に関わるものであつたと想像される。

中原地方では、金星山の天嬰が腫れものの妙薬とされていたが、嶺南の浪水の虎鮫もまた、その主治薬としてしられていた。⁽¹⁵²⁾ 浪水は柳江支流の義江に比定される河川で、虎鮫の鮫は「蛇ニ似テ四足ノ竜ノ屬」（郭璞注）といわれ、中尾万三⁽¹⁵³⁾は、虎鮫とは Crocodile の音を寫した文字であるうといふ。もとも、李時珍は⁽¹⁵⁴⁾

古ハ鮫、今ハ沙、背ニ虎ノ如キ斑文有リテ堅強ナル者ヲ虎沙ト曰ウ。

といつてゐるから、虎鮫の虎も斑文の形容かもしれないし、また、鮫は「虎ニ似タル有リ……或イハ変化シテ虎ト成ル」⁽¹⁵⁵⁾（沈瑩「臨海水土異物志」）と信じられるゆえの虎鮫かもしれないが、いずれにしろ、おそらく起源において Crocodile または Alligator の類を指すものであろう。⁽¹⁵⁶⁾

なお、浪水の虎鮫が腫れものの予防、ないしは治療の薬餌とされることについて誌す南山経次三の文はつきのとおりである。

禱過ノ山……浪水ハ焉コヨリ出デテ南流シ海ニ注グ 其ノ中ニ虎鯀有リ 其ノ状ハ魚身ニシテ蛇ノ尾ナリ 其ノ音ハ鷺鳴ノ如シ 食エバ腫レズ

南山經にはこのほかにも、腫疾の治療ないし、予法に關する記録が收められている。鰐とよぶ變った生態の両棲類？を薬餌とする療俗で、それはつぎのような内容の記載である。

柢山ハ水多ク草木無シ 魚有リ 其ノ状ハ牛（魚）¹⁵⁷ノ如シ 陵居ス 蛇ノ尾 翼有リ 其ノ羽ハ鰐ノ下ニ在リ 其ノ音ハ留牛ノ如シ 其ノ名ヲ鰐ト曰ウ 冬ニ死シ夏ニ生ク 之レヲ食エバ腫疾無シ

南山經次一

右の記録によれば、鰐は蟄類¹⁵⁸で、冬眠の習性をもち、丘陵などの水辺に棲む動物らしい。鰐は「説文」にも見当らない文字であるが、その六という音（郭璞注）、ないしその文字構成は、それが水棲動物で、しかも陸居することを意味づけたものか。鰐は中国南部の深山幽谷中の鯉魚（穿山甲）や鯢魚（山椒魚）、とくに後者を彷彿させるものがあるが、その属性描写上、吻合しない要素もある。¹⁵⁹異形の鰐が神秘視され、誇張ないしは誤解がこうした描写となつたのであろうか。

狂水に棲む龜もまた、神秘的存在である。すなわち、河南省登封地方の、大蜚山の南を流れる狂水には、たくさんの中龜が棲息しているが、それらは不思議にも三本足であると伝えられ、しかも、これを食べれば、大病に冒されることなく、腫瘍を癒すことができると、中山經に誌されている。

大蜚山¹⁶⁰……其ノ陽^{ミナミ} 狂水出デテ西南ニ流レ伊水ニ注グ 其ノ中ニ三足ノ龜多シ 食エバ大疾無シ 以ツテ腫ヲ已ス可シ

中山經次七

「爾雅」釈魚に、三本足の鼈を能といい、同じく三足の龜を貢とよぶと説かれているから、中山經次十一従山の条の従水に棲むという三足の鼈¹⁶¹がさしづめ能であって、この狂水の龜は貢に相当するものらしい。別記のように、能に關する神話・伝説から類推すれば、貢、そして狂水の三足龜についても、今に伝わらず、早く失われてしまった伝承があつたのか

もしれない。郭璞は晋の世に、三足の亀鼈が棲むという風説が江南の地にあつたことを記録している。当時、吳興・陽羨県（浙江省）の君山の山頂に池水があつて、その靈池には三本足で六つの眼のある亀が棲むといふのである。⁽¹⁶³⁾日本でも、茨城県の筑波嶺の山上に、いわゆる「四・六の蝦蟇」^(シロク)が群棲するという巷説が行なわれてきた。しかも、その蝦蟇ガエルの油は、切り傷などの皮膚の疾患や怪我に効能の著しいことは、巷間に有名な伝承であるが、これもまた、民間療法の一種であった。腫れものに妙効ありといわれる狂水の亀も、その三本の足という属性については、「四・六の蝦蟇」流の風説によつたものであろうか。

譙水の何羅魚も腫疾の薬餌といわれるが、この魚の形状も不可解である。

譙明ノ山 譙水ハ焉コヨリ出デテ西流シ河ニ注グ 其ノ中ニ何羅ノ魚多シ 一首ニシテ十身ナリ 其ノ音ハ吠エル犬ノ如シ 之レヲ食エバ癰ヲ已ム

北山經次一

一首十体の奇妙さの故に、その何羅の魚をまったくの架空的存在ときめつけるわけにはいかない。たとえば、同じ北山經次一の丹熏山の条に収録された耳鼠の属性描写の中に、「麋ノ身」とあるのは、「初學記」に引く文では「麋ノ耳」になつており、おそらく、後者の方が妥当であろう。⁽¹⁶⁴⁾何羅の魚の「一首而十身」の身の文字も、あるいは譌字ではなかろうか。もし、身の字が、たとえば、目の訛誤字であると仮定するならば、日本には「八ツ目鰻」の類例もあることである。そもそも、何羅の魚の「一首而十身」の身の文字も、あるいは譌字ではなかろうか。その解に、北山經の首と身とが入れ替つて、「魚名。一身十首。」という。こうした描写は現実を離れて遊戯化するきらいがあり、そのためいつそう理解がむずかしくなる。

とにかく、何羅魚は北山經にたくさん棲息すると誌されており、類例の記述と比較しても、この条だけが架空の記載で

あるといいきれない。魚の実態は不明であるが、上掲の記録は譙水地方の食餌医法を伝えるものであつたろう。なお、この何羅魚が主治薬とされる癰は、腫れもの、今日の膿瘍 (Abscess)・リンパ腺炎の類をさす疾患らしい。⁽¹⁶⁵⁾ 半石山の南麓に發し、西方に流れ伊水に注ぎこむのが来需水である。河南省洛陽と伊陽の界、おそらく、今日の伊川地方に伝わっていた医療土俗であろうが、その川に棲む鱸魚による腫れものの食餌療法のあつたことが、中山経次七に誌されている。

……鯿魚多シ 其ノ状ハ鮒ノ如シ 食エバ腫レズ⁽¹⁶⁷⁾

また、来需川と反対の半石山の北麓を流れる合水が洛水に交わるあたり（今日の河南省洛陽の東南）では、鱐魚を癰などの薬用としていたことが、中山経の同じ次篇に誌されている。すなわち、合水・洛水に、鱐魚が多くおり、その

……状ハ鱐ノ如シ 達ニ居ル 蒼イ文ニ赤イ尾

をしており、これを

食エバ癰セズ 以ツテ癰ヲ為ス可シ

という。来需水の鱐魚については詳らかでないが、鱐魚の「達ニ居ル」習性については、郭璞は「水中ノ穴道ヲ交通スル」ことであると解説し、李時珍は夏季に水中の石の間に好んで棲む生態をいたものとみて、鱐魚の形状・居止、そしてその薬物的効用が合致する故に、鱐魚とは鱐魚の類であると説いている。⁽¹⁶⁸⁾ 鱐魚とは河流・池湖に棲息する背が蒼色で、腹部白く、臀鰭に赤味を帯びる日本のタナガ *Acheilognathus limbatum* T. et. S. の類か。

皮張（腫れもの？）の薬

羊 桃

河南省南陽の東北にあたり、衡山の東につらなる山の一峯を、その昔、豊山とよんだ。⁽¹⁷⁰⁾ この山中の羊桃を、この土地では腫れもの・出ものの薬としていたらしい。この療法について、中山経に、羊桃を

……以ツテ皮ノ張ルヲ為ス可シ

中山経次十一

と記されている。羊桃は湿地に生じる草の名らしい。長楚とも呼ぶ。「説文」中山経に「状ハ桃ノ如シ」と説かれているのは、その花、ないし葉のことらしい。「其ノ枝・茎ハ弱ク一尺ヲ過グ。蔓ヲ草上ニ引ク」（陸璣「毛詩草木鳥獸虫魚疏」）というから、日本のイララグサか？。「神農本草經」は、羊桃は鬼桃の別名とし、下品にグルーピングし、その茎や根が悪質の瘍に効き目があるといい、蘇恭の「唐本草」は羊桃の根や茎の煮汁によって洗滌すれば、諸種の傷や腫れものに効果観面であるといふ。山経時代の河南・南陽の地で、後世の本草家がいうように、果して、薬液洗滌療法をとつていたかどうかは不明であるが、羊桃が皮張、つまり、皮膚に生じた腫れもの（郭璞注）に重宝視されることは疑いない。

瘻疾（瘰癧）の薬

植 楠 無 條

中山経次七の半石山の条によれば、臘魚は癰のほか瘻の主治薬でもあった。瘻病とは瘰癧、つまり頸部に多発する淋巴腺結核をもしたものとみられる。⁽¹⁷²⁾ この瘻と多分同種の症状を瘻ともよび、後世の医書・本草の書には両者をあわせた瘻瘍の語も用いられている。⁽¹⁷³⁾ 瘻はネヅミに噛まれて生じる傷創とする解釈もあるが、ネヅミの食べ残しを口にし、あるいは、ネヅミの精を食うことによつて、罹病するという考え方故の名であるとし、これも頸・腋などに発生する瘰癧の症状をいったものであるといわれる。⁽¹⁷⁴⁾ とにかく、瘻の発病源はネヅミにあるという考えが瘻字の存在となつたわけで、蒙古語で瘰癧を Mulugama (ネヅミの腫物の義) 满州語で同じく Singeri (これもネヅミの腫物の義) とよぶのと、同じ考え方を示

すものであらうが、古書では癰は鼠とも書かれた。「淮南子」説山訓に、漢初ごろの医薬についてのべられた文中の

狸頭ハ鼠ヲ愈シ、鷄頭ハ瘻ヲ已シ云々。

の鼠は瘻瘻のことである。なお、この文はネヅミに咬まられたら、狸（猫）の頭の血を塗つて治療する云々の対抗呪術療法だとする説もあるが¹⁷⁷、狸頭とは狸（黎）豆、すなわち、羃の豆実のことで、これが癰瘻によく効くことの意味である。¹⁷⁸ 羃は葛のように蔓をのばし、その豆実は阜莢子に¹⁷⁹ているが、脱扈山の山中に生える植株はこの羃にいた植物で、中山經によれば、これが癰瘻の薬であるという。

脱扈ノ山 草有リ 其ノ状ハ葵ノ葉ノ如クニシテ赤キ華 莖ノ実ナリ 実ハ櫻莢ノ如シ 名ヲ植楮ト曰ウ 以ツテ癰ヲ
已ス可シ

中山經 次一

櫻（櫻桺）の実は莢に納まつてないので、「実ハ櫻莢ノ如シ」の意味が詳らかでないが、黎の豆実の比較として櫻の実は不適切ではない。また、黎の花は紫色を呈し、植楮のそれが赤色であると、やや異なるが、¹⁸¹ 山經の色彩は単純で、赤（赭）・青（蒼）・白・黒・黄の五原色に集中しており、紫色を赤に含めて描写する可能性があり、従つて、植楮が黎豆、「淮南子」にいう狸頭と同類の植物であるか、さもなければ、少なくとも、両者は療瘻治療の薬物として用いられていた植物であることを、互いに検証するものといえるであろう。

猫ほどの大きさの野ネヅミ・家ネヅミが粒々辛苦の末の収穫物を食い荒らすさまが、「詩經」の碩鼠（魏風）に歌われている。古代中国の人びと、ことに農民たちは、この生活上の大敵であるネヅミ退治に腐心していたらしいが、山西の河曲の地方では、阜塗山の山上に産する薬物をもつてネヅミを退治していた。

阜塗ノ山……其ノ上ニ桂ノ木多シ 白石有リ 其ノ名ヲ馨ト曰ウ 以ツテ鼠ヲ毒ス可シ 草有リ 其ノ状ハ蘂芨ノ如シ

其ノ葉ハ葵ノ如クニシテ赤キ背ナリ 名ヲ無條ト曰ウ 以ツテ鼠ヲ毒ス可シ

西山經次一

碧は毒性の石（「説文」）で、これを食べれば、人間も死ぬ（「淮南子」説林訓）といわれる猛毒をもつ砒素鉛であり、ネズミ駆除にきわめて有効であつたらしいが、ただし、無條は薺蕘（本）にいた植物であつたらしく、この方は果してネズミ殺しの毒として使用されたかどうか疑わしい。西山經の無條の属性描写から、畢沅のいうように、蘡蕘を連想されるが、⁽¹⁸⁴⁾この種の植物は香草であつて、碧石のように、ネズミを殺すほどの毒性をもつとは考え難い。無條が鼠を毒するという鼠は齒齧類・鼠科のネズミではなく、ここではもともと、鼠の意味であつたのが、碧石の薬効をのべた前項の記事に誘引されて、後人が鼠（瘋）をネズミと混同したため、瘋瘍を治療するはずの無條が鼠を毒するというような訛誤を招いたのではなかつたろうか。瘰癧の薬物して用いた植物には、楂楮・狸豆のほか、後世の本草書に、當帰（山斬・白斬）・芎芻などの芳草の名がみえており、また、榛・厚朴の実（逐折）が「鼠瘍ヲ療スル」に重んじられたている。⁽¹⁸⁵⁾しかも、「神農本草經」には、碧石が鼠瘍の主治薬として記されており、瘰癧には、砒素鉛の水溶液を患部に塗湿する療法？があつたらしいのである。従つて、西山經の、「碧、可以毒鼠」の記載も、必しもネズミ殺除のことを意味するとは断定できないのであり、この点からも、無條が鼠とりの毒物ではなく、瘰癧の主治薬であった可能性がある。

視覚障害の薬

籜 鵝鶴 當扈

山西省永濟の東南にあたる甘棗山は、その昔、伯夷叔齊が蕨を求めてさまよつたあたりで、首陽山・歷山などの名で知られた山である。⁽¹⁸⁷⁾山経によれば、この甘棗の山麓に籜とよぶ草花が野生していた。茎が葵に、葉は杏、または楷のそれに近く、黄色い花が咲き、莢状の実をつける植物であるという。その籜の植物学的科目は詳らかではないが、もちろん、单

なる雑草ではなく、これも薬草であつた。

……以ツテ膏ヲ已ム可シ

中山經次一

膏は音が盲（郭注）で、「日月膏膏、光無キ」（「周礼」眡祲 六曰膏の注）さま、あるいは「目ノ明ラカナラズ……目ノ數々搖レル」（「説文」）症状とされる。余雲岫は、それは老人らに往々にしておこる老眼的症状で、「視テ、審カニ諦メザル」（「埤蒼」¹⁸⁹）現象をさすものとみてい。従つて、中山經次一の記載は、甘棗山で摘んだ籜が視力の矇眬として衰弱するのを防ぐに有効であることをのべた医療である。

視力衰弱を矯める薬物は小侯山地方にもあつた。そこでは鵠鰣という鳥が薬餌であつた。

小侯ノ山 明漳ノ水ハ焉コヨリ出デ南流シテ黃沢ニ注グ 鳥有リ 其ノ状ハ鳥ノ如クニシテ而カモ白イ文 名ヲ鵠鰣ト曰ウ 之レヲ食エバ濁セズ

北山經次三

この鳥の薬能について、郭璞は「瞧目セズ。或イハ（濁を）瞬ニ作ル」と注している。瞧は俗に偷視の意味に使われるが、ここではそういう意味ではあるまい。「濁ハ仮借シテ眊ト為」（「説文通訓定声」）る。その「眊ハ目ノ精ノ少ナキ」（「説文」）状態であり、従つて、濁（瞬）は「漬眊、為ストコロヲ知ラザル」（「漢書」息夫躬伝）¹⁹² 症状であつて、要するに、視力の減退し「目冥キ」（「玉篇」）をまをいつたものである。

陝西省米脂縣北の上申山中に棲む當扈もまた、眼の変調に効く薬餌であつた。

……其ノ鳥ハ當扈多シ 其ノ状ハ雉ノ如シ 其ノ鬻ヲ以ツテ飛ブ 之レヲ食エバ晦目セズ

北山經次四

翼でなく鬻で飛翔する當扈の実態は詳らかでない。北山經次一の丹熏山の条に記載されている耳風の習性に関する……其ノ尾ヲ以ツテ飛ブ

の文は、一に

……其ノ鬚ヲ以ツテ飛ブ

に作られており、これらはモモンガ・ムササビ類が樹間を飛びわたる生態を、誤って観察した結果の描写である。⁽¹⁹⁴⁾ 上申山中の當扈の飛翔にも不確かな觀察があつたか、あるいは、描写の文字上に譌誤があつたのではなかつたらうか。

なお、眴はめくばせの意味であるが、眴目はめくばせ・またたきから引申して「目ノ搖レル」症状（「説文」）・視る対象がかすみ、搖々として定まらぬ現象らしい。顛痴病、俗にいう風眩（癲癇Epilepsia）のような症状も、この眴目の中⁽¹⁹⁵⁾に含まれているかもしれない。⁽¹⁹⁶⁾

聴覚障害の薬

彤棠 文莖

難聴などの聽覚障害に悩む人びとが用いた中国各地の薬物のうち、その呪的なものについては、前節でのべたが、呪的療法のほかに、食餌療法も行なわれていた。山西省祁・沁源両県境の陰山地方では、⁽¹⁹⁷⁾ 彤棠の実が聾疾の薬であった。

陰山……其ノ中ニ彫棠多シ 其ノ葉ハ榆ノ葉ノ如クニシテ方ナリ 其ノ実ハ赤キ菽ノ如シ 之レヲ食エバ聾ヲ已ム

中山経次一

陝西省渭水盆地の一角・華県西南地区⁽¹⁹⁸⁾にも、木の実による聾疾の食餌療法があった。それは符禹山上に生える文莖の実を薬とするものである。

符禹ノ山……其ノ上ニ木有リ 名ヲ文莖ト曰ウ 其ノ実ハ棗ノ如シ 以ツテ聾ヲ已ム可シ

西山経次一

右のうち彫棠は彫棠の譌字、すなわち赤棠のことであろうと郝懿行はいうが、これも文莖も、植物学的名称は不明であるが、後者はその実から推察する限りでは、棗にいた植物らしい。六朝の「名医別録」に、山茱萸・蜀酸棗が耳聾の主治薬

としてあげられ、唐の「食療本草」に、甘棗がやはり聾疾に効果があると記され、同じく「藥性本草」にも、山茱萸が耳鳴りの薬餌とされるなど、後世の本草書の多くは、甘棗・山茱萸の類を聽覚障害の薬物として重視している。符禹山の文莖と後世の耳疾薬であるそれら植物との異同は確かめ得ないとしても、かつて、人びとが符禹山の文莖の実をもって、耳聾の治療を試みていた古代の医療習俗の存在を想定することができる。

喉 痛 の 薬

白 鶲

単張山に雉らしい山鳥があり、

……其ノ状ハ雉ノ如クシテ文アル首・白キ翼・黃ノ足ナリ 名ヲ白鶲ト曰ウ

北山経次一

この白鶲は「太平御覽」の引用文中に鶲に作るが、²⁰³ 郭璞は「爾雅」の白鶲と、郝懿行は白鶲および北山經次二の県雍之山の条にみえる白鶲のそれぞれと、白鶲は同じ鳥であるとみてているが、²⁰⁴ いざれも確証がない。ところでその単張山の白鶲は

……之レヲ食エバ嗌痛ヲ已ム 以ツテ癒ヲ已ム可シ

北山経次一

といわれる。白鶲は嗌痛、すなわち、「嗌、粒ヲ容レザル」(「穀梁伝」昭公十九年) ほどの痛みに効く薬であり、²⁰⁵ 癒ニ癒病(郭璞注)、または愈癒(「玉篇」)、つまり、幼児の病いであるヒキツケに効く薬物であつたらしい。²⁰⁶

瘧疾(マラリヤ)の薬

辛苦 北海無名樹

魯の襄公七年(五六六年)のこと。鄭の僖公が鄆の地で、子駟の廻し者の手によつて、寢首をかかれて死んだ。し

かし、表向きは、僖公が瘧の発作で病死したことにされている。⁽²⁰⁷⁾ その瘧とはマラリア病のことであるらしい。⁽²⁰⁸⁾ 悪事露見、そのときの虚報はやがてあかるみにでたとはいえ、とにかく、一時のたばかりがまかり通るほどに、マラリアは当時、万人承知の悪疫であつたらしい。当時のマラリア流行を伝える資料はこのほかにいくつもある。魯の定公四(五〇六B.C.)年春三月、諸侯連合して楚国を討つ相談をしたとき、晋の荀寅が、

水潦ハマサニ降り、瘧疾ハマサニ起ラントス。

と、その計画の実施に反対している。この伝染病は季節的には、とくに秋に流行するともいわれる。「周礼」、「礼記」⁽²⁰⁹⁾ が、とにかく、相当の被害を与える、人びとを苦しめたものらしい。また、この疫病は店ともよばれた。⁽²¹⁰⁾ 昭公二十(五二二B.C.)年、諸侯の名代が続々、病氣見舞のため、齊の国を訪ねたのは、この国の景公がその店を患らつたためであった。⁽²¹¹⁾

さて、この前の年の夏には、許の悼公が瘧を患つてゐる。話はこの悼公罹病のときのことである。上述のように、太子の止が瘧の妙薬なるものを悼公に献じた。寒熱に苦しむ悼公は、早速これを飲んだ。公の頓死をしつた太子は後難をおそれ、慌てて晋の国へ出奔したと「左伝」が語つてゐる。そこには、止の調えた瘧の薬の名までは記録されていないが、この事件に対しても

心力ヲ尽シテ以ツテ君ニ事ウレバ、薬物ヲ舍クモ可ナリ。

とする左氏の論評から察する限りでは、その致命の薬物は、公を毒殺する下心で、止がひそかにととのえたものであったとは考えられない。あるいは、巷間の「瘧の妙薬」なるものを手に入れて、公に献上したのかもしれない。

人びとを悩ますマラリア病の治療として、古代中国の各地に、さまざまな療法や薬物が行なわれていたらしい。「山海經」にも、そのいくつかが記録されている。まず、現在の陝西省華陰県の東南・潼関に至る陽華山の苦辛が瘧の薬であつ

た。

陽華ノ山……辛苦多シ 其ノ状ハ瓜ノ如シ 其ノ実ハ瓜ノ如ク 其ノ味ハ酸甘 之レヲ食エバ瘧ヲ已ム 中山經次六
藥餌とされたのは、もちろん、甘酸っぱい瓜状の苦辛の実であろう。²¹⁵⁾

渤海湾に沿う山東半島に北号山があり、その山中に生える木の実も瘧疾の特効薬であった。

北号ノ山ハ北海ニ臨ム 木有リ 其ノ状ハ楊ノ如シ 赤キ華アリ 其ノ実ハ棗ノ如クニシテ而カモ核無シ 其ノ味ハ酸
甘ナリ 之レヲ食エバ瘧セズ

東山經次四

樹木名の欠けているのは、多分、逸文であろう。「爾雅」が棗の種類を列挙する一つに、「哲ハ實ノ無イ棗」とあるが、郝
懿行は北号山の瘧の藥果のなる木こそ、その哲であろうといい、「今ノ樂陵県、亦、無核ノ棗ヲ出ス」とのべている。²¹⁶⁾ 因
みに、樂陵は現在の山東省東北部の博興県付近に該当し、魯山・泰山の北方、黃河の河口に沿い、渤海に近い。

もつとも、「神農本草經」には、菽豆類で、腐婢と俗称する植物が瘧の藥としてあげられている。これに対し、梁・陶
宏景は腐婢は豆科の植物ではないとして、

今、海辺ニ小樹有リ。状ハ扈子ノ如シ。莖葉(条)ハ多ク曲ガル。氣ハ腐臭ニ似ル……土人ハ呼ンデ腐婢ト為ス。虐ヲ
療スルニ効有リ。

と報じてゐる。北号山の欠名の植物が郝のいう哲か、あるいは腐婢か、立証はむずかしいが、「山海經」以下の諸資料は、
古くから東海地方の里人たちの間に、植物による瘧疾の食餌療法が行なわれていたことを伝えるものである。

風疾の藥

獣 鳥 栄草 脳膚

河南省崇県北部の依軻山に**鱗**⁽²¹⁸⁾が棲む。

……其ノ状ハ犬ノ如ク 虎ノ爪ナリ 甲有リ 善ク韁駛ス

中山經次十一

る習性をもつという。郭璞はその名の**鱗**は全身が鱗甲におおわれてゐる動物の意であろうといい（郭注）、郝懿行はその属性から穿山甲・鯉鯉に比定し、**鱗**の字が鯉の音に近いことをその根拠のもう一つにあげてゐる。⁽²¹⁹⁾穿山甲の外見が犬ににて
いるという描写は必しも適切な表現ではないが、尾の長い小動物で、鋭利な爪をもち、堅甲で身をおおう。水中にも棲み、
鯉魚・竜魚の異名もあるが、蟻を好みよく陸居する。その歩行には、体を激しくゆする。駛韁とは韁掌奮訊の意、すなわ
ち、跳躍みづから撰つ形容で、おそらく、その進行の奇妙な歩みを描写したものであらう。果して、古来、河南南部の地
に貧齒類のこの南方獸が棲息していたかどうかは不明であるが、中世の書によれば、湖広の地が穿山甲の棲息地に算えら
れている。⁽²²¹⁾華中における犀その他の南方獸の死滅現象を参看すれば、その昔、中國大陸の中部地帶にも、穿山甲が棲息し
ていたのかもしれません。中山經次十一の**鱗**はその傍証の資料となりうるかも知れない。

さて、その依軻山の**鱗**について、中山經には、これを

食エバ風セズ

と誌している。この効用について、郭璞は、

天風ヲ畏レズ。

と注解し、その図譜にも、

……若シ其ノ肉ヲ食エバ、風迅ヲ覺エズ。

と説いてゐる。強風・疾風を畏れぬ呪力をこの獸からえられるというのである。この郭の解釈は、おそらく、狗犬を磔に

して大風をとどめる儀礼習俗を意識し、鱗を摂食することで、すんで烈風を圧倒する超自然力を身に備えうるものと合点したもので、それは一つには、風字の誤解、二つには経文中の「其ノ状ハ犬ノ如シ」の文辞に誘惑されて生じた推論であつたと考えられる。²²³

もし、郭璞のいうような意味であるとすれば、鱗ははなはだ方士神仙家の好む仙薬といわねばならないが、風にはもう一つ、風疾の意味がある。「神農本草經」その他にも、熱病・頭眩痛などの病名とならんで、大風・惡風の名がみえている。²²⁴また、「本草綱目」によれば、穿山甲は中風・癱瘍・手足の挙動不自由なる人に用いるをよしとする。ただし、炮熱したその鱗甲を貼布薬とする用法であつて、中山經の誌す食餌療法とは相違するが、もし、そうした薬餌法例を、李時珍がしるならば、彼も郭説をしりぞけ、依転山の鱗を風患の薬とする解釈を採択したにちがいない。

風の文字を、吹くカゼとみることの無理は、山經の他の用例からもいえる。風とはたしかに風疾の意味で、その主治薬を誌したと解釈される文が、北山經と中山經に含まれている。前者は蔓聯山に群れる駒の鳥に関するものである。この野鳥は鶲鷓（または駒驥）ゴイサギ類（「説文」）、鶲鷄ノガモの類（「集韻」）または「爾雅」にいう鳴雉キジ類（郝懿行）に比定されるものの、いずれと断定する根拠をしらないが、蔓聯山の駒は

之レヲ食エバ風ヲ已ム

といわれる。後者は鼓鐘山（山西省垣曲県）²²⁷の山中に生える榮草で、葉は柳に似、根は雞卵状を呈するこの植物は、同じく

中山經次一

之レヲ食エバ風ヲ已ム

とされる。これらの風は wind のそれではなく、また、「已ム」を治癒・回復の意味とするのが、山經の用例である。

山西省霍の東南⁽²²⁹⁾の霍山一帯に朏朏が棲息する。それは姿形が狸に近く、しかも、尾の白い、蠶のある動物であるが、これには

……養ツテ以ツテ憂ヲ已ム可シ

という不思議な伝承が収録されている。この「山海經」の記録は、人びとが、あたかも家犬のように、この朏朏を飼つて村里に、または人家に侵入して、災禍をもたらす悪氣・邪鬼を撃退させた習俗を伝えたもののようにも解釈されるであろう。だが、さきにものべたように、山經に「已ム」とあるのは普通、癒すこと、薬物の効験のあることを意味する。とすれば、右の記述は朏朏そのものと同様に、意味の了解し難い内容といわなければならない。

ところで、陳藏器の「本草拾遺」によると、邕州南寧以南に風狸とよぶ獸があり、高い樹上に巣をつくって、風をうかがつて、樹から樹へ飛びうつるという。⁽²³⁰⁾ 風狸の名はこの習性に因んだものらしくも思えるが、この動物は、もう一つの風、すなわち、この際、看過し難い風疾にも関係があった。同書によれば、「其ノ尿ハ乳ノ如シ。甚ダ得難」いが、「人、取りテ之レヲ養エバ乃チ（尿を）得」ことができるといわれる。そして、その尿溺こそが風疾の特効薬であるとされているのである。風狸の尿が風疾に効験あることは「酉陽雜俎」にも、

南中ニ獸有リ。風狸ト名ヅク。……其ノ溺ハ能ク風疾ヲ理ス。（卷十四 諸舉記下）

また、「桂海虞衡志」には、ややくわしく、

風狸。状ハ黃猿ニ似タリ。……風ニ遇エバ則チ空中ヲ飛行ス。其ノ溺及ビ乳ノ汁ハ大風疾ヲ主ドル。奇效アリ。と記されている。

霍山の朏朏を飼育して、憂を治療することができるということは、風狸を捕えて、その溺尿、あるいは乳をとつて風疾の薬とするよう、朏朏の排出物をとつて疾病的治療をはかることを意味するのではなかつたろうか。

上述のように、山經の憂字の用例では、鬱結症状、Melancholicな心の病いをさす。しかし、この朏朏の場合は、憂鬱病の薬物とされたことを意味するものと速断することははばかる。というのは、第一節でのべた牛首山の鬼草の条の憂字には施されていなかつた郭璞の注が、この霍山の条の同字に限つて施されている。それはこの文字の音読で、普昧反という注であつて、霍山の朏朏の薬治の対象である憂は、鬼草のそれの憂鬱病とはちがうらしいのである。普昧反に近い音字に辨がある。「説文」七篇下に、この文字は

風病ナリ。⁽²³¹⁾ 广ニ从イ、非ノ声。

といわれ、風疾をさす文字であることは注意に値する。「史記」卷百七 灌將軍夫伝に、

魏其ハヤヤ久シクシテ乃チ聞ク。聞キテ即チ恚リ、痱ヲ病ム。

に至つたというのは、激昂のあまり、血圧が昂ぶつて倒れたこと、すなわち、痱とは卒中の病いなのである。余雲岫の「古代疾病名候疏義」によれば、痱に二種あつて、一つは皮膚の病氣、他はここで問題にする中風に冒されたときに呈する症状「手足ノ瘺癱シ、屈伸シ能ワザル」(「病源候論」)症状であると説いている。⁽²³²⁾ 郭璞がとくに朏朏の条の憂字に注音を施したのが故あってのことであるとすれば、この憂は風痱の意味である可能性がある。

李時珍はさきにあげた風狸や風生獸(「十洲記」) 風母獸(「南州異物記」) 猪羆(「酉陽雜俎」)などと朏朏とは同一獸であるとみている。⁽²³³⁾ しかし、仔細に比較すると、時珍のこの推論は機械的・概括的にすぎた即断であると思われるが、その妥否をここでは措く。朏朏の動物学的所属論はここでは重要な問題ではない。特定の動物を飼い、その排出物をもつて医薬に用いる療法のあることは、霍山地方の人びとが、山中に棲む朏朏を飼う目的がなんであつたかを示唆するものである。憂が風疾の意味であるなしにかかわらず、霍山の朏朏を捕獲し飼育するのは病氣治療のためであつたのであろう。

癘（伝染病）・痔の薬その他

上にあげたもののほかに、「山海經」山經五篇には、各地方独特の薬餌療俗が数多く誌されている。そこで用いられた薬物である鳥獸草木の中には、その実体が必ずしも明らかでないものも少なくないが、いずれもその土地に特有の物産をもつてする地方色にとんだ医療習俗であった。以下、疾病名ごとに各種薬餌関係記事とその解注の要点を列記する。

癘（伝染病）の薬

英山の肥遺 豊水の珠蟹 条管水の器酸

英山……鳥有り 其ノ状ハ郭ノ如シ 黃ノ身ニシテ赤キ喙ナリ 其ノ名ヲ肥遺ト曰ウ 之レヲ食エバ癘ヲ已ム 以ツテ虫ヲ殺ス可シ

英山、陝西省東南部。⁽²³⁵⁾ 肥遺、郭（鶲）に以た黄色い羽毛・赤い喙の野鳥。伝染病のほか、腹中の蟻蛹のたぐいを下だすに効験あり。葛山……澧水ハ焉コヨリ出デテ東流シテ余沢ニ注グ 其ノ中ニ珠蟹魚多シ 其ノ状ハ肺ノ如クニシテ（四）目六足有リ 其ノ味ハ酸甘 之レヲ食エバ癘無シ

東山經次二

葛山・澧水・余沢、地名比定は不詳。蟹、音鼈（郭注）「呂氏春秋」本味篇の六足の朱鼈、「文選」江賦の頸鼈、「南越志」の四眼六脚の朱鼈と同一物で、海老・蟹などの甲殻類、または貝類の一種か？ 畢沅は珠鼈とは、珠を吐き、または、抱く蟹の意味ではなく、朱色をした蟹を意味すると解釈する。⁽²³⁶⁾

咸山……条管ノ水ハ焉コヨリ出デテ西南ニ流レ長沢ニ注グ 其ノ中ニ器酸多シ 三歳ニ一タビ成ル 之レヲ食エバ癘ヲ已ム

北山經次三

咸山、山西省静樂地方。⁽²³⁷⁾ 器酸、中尾万三は鹹鹵（塩・ニガリ）に比定。ただし、根拠は示さず。

痔（虚勞）の薬

古代中国の民間医療（三）

（五八五）

六五

崦嵫山の丹木の実 噉水の鱠餚

崦嵫ノ山 其ノ上ニ丹木多シ 其ノ葉ハ穀ノ如ク 其ノ実ハ大キサ瓜ノ如シ 赤キ符ニシテ黒キ理アリ 之レヲ食エバ 潤ヲ已ム

崦嵫、日の没する西方の山、伝説的神山。その山上の丹木の名、巨大なその実、総じて伝説的である。潤、前出。「周礼」天官疾医に春に多い病いであるという。

涿光ノ山 噉水ハ焉コヨリ出デテ西流シ河ニ注グ 其ノ中ニ鱠餚ノ魚多シ 其ノ状ハ鵠ノ如クニシテ十翼 鱗ハ皆ナ羽端ニ在リ 其ノ音ハ鵠ノ如シ……之レヲ食エバ潤セズ

「広韻」はこの経文を引き鱠魚を作る、「爾雅」に鱠は鮓とする（郭注、今ノ泥鮓）も泥鮓説は疑問。比定困難。なお、「太平御覽」巻九三九に引く文に、

鱠餚魚 状ハ鵠ノ如シ 之レヲ食エバ潤セズ 涿光山ニ出ヅ

瘴、山川の毒氣にあたつておこる熱病。マラリヤの類であるが、潤は潤の譯字か。

渴（暑氣あたり）の薬

北囂山の鷺鷗

……鳥有リ 其ノ状ハ鳥ノ如シ 人面 名ヲ鷺鷗ト曰ウ 宵ニ飛ビ昼ニハ伏ス 之レヲ食エバ渴ヲ已ム 北山經次一

鷺鷗、郭注は鷁鷗（フクロウ・ミミヅク）、その生態から郭説は妥当。名は擬声語か。

渴、郭注は中熱。「説文」は傷暑。「淮南子」に「凍イタル者ハ春ニ兼サネタル衣ヲ假リ、渴スル者ハ冷風ヲ私カニ望ム」（淑真訓）といふから、暑氣あたりの病いか。

鷁鷗は古来 不吉・不祥の鳥だが、この地方では薬餌。

塾（熱または疲労か？）の薬

机谷の獸鳥

首山……其ノ陰ニ谷有リ 机谷ト曰ウ 獣鳥多シ 其ノ状ハ梟ノ如クニシテ三目 耳有リ 其ノ音ハ錄ノ如シ 之レヲ
食エバ墊ヲ已ム

中山經 次五

首山、蒲坂の南、伯夷叔齊が身を隠した伝説の山。⁽²³⁹⁾

梟、「文選」江賦・李善注に引く文に梟に作り、「玉篇」は「獣鳥ハ鳥ニ似ル」とする。

墊、数説あり。下涇の説。「書經」益稷の「下民昏墊」の墊は溺、「方言」に「墊ハ下ルナリ」。従つて下涇の疾病とみる。(郝懿行「山海經箋疏」)恐怖説。「説文通訓定声」に、「墊ハ仮借シテ熱ト為ス。」とし、本経文を引き、「按ズルニ怖畏ナリ」と。発熱説。「玉篇」に、獸鳥を「食エバ熱ヲ亡ウ。」と。疲勞説。「左伝」成公六年の条に、「民愁エバ則チ墊隘」。注に墊隘は羸困。

三目、不可解。しかし、机谷中に「獸鳥多シ」とあるが、群棲することを明示した鳥獸は、山經では多く実在の動物。誤伝か譌字か。

腹痛・下痢の薬

大魏山の猿 梁渠山の鼈

大魏山の猿……草有リ 其ノ状ハ著ノ如クニシテ毛アリ 青キ華ニシテ白キ実アリ 其ノ名ヲ猿ト曰ウ 以ツテ腹痛ヲ為ス可シ

大魏山・猿、前出。(第一節無病長寿の呪薬の項)。郭注に「為ハ治ナリ。ニ已ニ作ル」と。

梁渠山の猿……鳥有リ、其ノ状ハ夸父ノ如シ 四翼一目ニシテ犬ノ尾ナリ 名ヲ鼈ト曰ウ 其ノ音ハ鵠ノ如シ 之レヲ食エバ腹痛ヲ已ム 以ツテ術ヲ止ム

中山經 次七

北山經 次二

術、本義は通街(ちまいた)〔説文〕。郭注に「洞下ヲ治スルナリ。」「玉篇」に、「術ハ下ルナリ。」「素問」金匱真言論に、「長キ夏ハ善ク洞泄ヲ病ム」と。術は洞と通音同義語。下痢のことか。

夸父、獮猴の類。⁽²⁴⁰⁾しかし、梁渠山がいわれるとおり、⁽²⁴¹⁾漢代の代郡且如県北に比定される塞外の山岳とすれば、一目という属性とあわせ、鼈に伝承的要素多し。

嘔吐の薬

留水の鮨父魚

陽山……留水ハ焉コヨリ出デテ南流シ河ニ注グ 其ノ中ニ鮨父ノ魚有リ 其ノ状ハ鮒魚ノ如ク 魚ノ首ニシテ彘ノ身之レヲ食エバ嘔ヲ已ム

鮠魚、二説あり。李時珍説で、鱗魚・鰐魚・黃頬魚、すなわち日本のタラとする説。(鱗・鰐・鮠は通音) 日本で飽食を意味するタラ腹の語に注目。鮠はタラ腹嗜う魚の合成語。この魚の呑食の習性にあやかる感染呪術的薬餌か。⁽²⁴²⁾ 他は中尾万三説で、北獄山の条の諸懷水に棲む鮎魚と同類。すなわち、海狗・オットセイ説。⁽²⁴³⁾

鮒、蝦蟇の意味あり。⁽²⁴⁴⁾

嘔、嘔吐。ほかに嘔ニ偏讐にも通ず。⁽²⁴⁵⁾

癆(バセドウ氏病)の薬

天帝山の杜衡 鼾塗山の数斯 甘棗山の難

天帝ノ山……草有リ 其ノ状ハ葵ノ如ク 其ノ臭イハ靡蕪ノ如シ 名ヲ杜衡ト曰ウ 之レヲ食エバ癆ヲ已ム

西山経次一

天帝山、甘棗東南地区の山。⁽²⁴⁶⁾

杜衡、香臭のつよい植物。後世の本草書に、杜衡の根が項間瘻瘤に効験ありと。⁽²⁴⁷⁾

阜塗ノ山……鳥有リ 其ノ状ハ鷄ノ如クニシテ人ノ足 名ヲ数斯ト曰ウ 之レヲ食エバ癆ヲ已ム

西山経次一

阜塗山、天帝山西南三百八十里。この条はとくに錯簡・譌字など問題の多い文である。⁽²⁴⁸⁾

甘棗ノ山……獸有リ 其ノ状ハ麤鼠ノ如クニシテ文アル題 其ノ名ヲ難ト曰ウ 之レヲ食エバ癆ヲ已ム 中山経次一

甘棗山、既出。山西・蒲州、いわゆる河曲地方。

獸、「玉篇」に獨。郭注は「音虺、字亦或イハニ虺作ル」と。「太平御覽」本に獸鼠を數鼠に作る。⁽²⁴⁹⁾ 正体不詳なるも、おおむね、ネズミ属の小動物か。⁽²⁵⁰⁾

難、これも正体不明。「搜神記」に百歳の白ネズミ、「抱朴子」に三百歳の古ネズミとともに仲能とよぶ。「玉篇」その他に、「難ハ鼠ニ作ル」。⁽²⁵¹⁾

夢魔の薬

脱扈山の植楮 昆吾山の蠻蛭 淵水の冉遺魚

脱扈ノ山 草有り 其ノ状ハ葵ノ葉ノ如クニシテ赤キ華 葵ノ実アリ 実ハ櫻葵ノ如シ 名ヲ植楮ト曰ウ 之レヲ食エ
バ昧サレズ

脱扈山、既出。 河曲地方の山。
植楮、既出。 眇、既出。

昆吾ノ山……獸有リ 其ノ状ハ彘ノ如クニシテ角有リ 其ノ音ハ号スル如シ 名ヲ蠻蛭ト曰ウ 之レヲ食エバ昧サレズ

中山經次一

昆吾山、比定不明。号、「人ノ号哭スルガ如シ。」(郭注)

英鞮ノ山……涴水ハ焉コヨリ出デテ北シテ陵羊ノ沢ニ注グ 是コニ冉遺ノ魚多シ 魚ノ身・蛇ノ首・六足 其ノ眼ハ馬ノ耳(目)ノ如シ 之レヲ食エバ人ヲシテ昧サザラシム 以ツテ凶ヲ禦グ可シ

西山經次四

英鞮山、「玉篇」は莫鞮山を作る。比定不詳。

冉遺魚、「太平御覽」卷九三九 鱗介部十一に引く経文では 無遺ノ魚。郝懿行は北次三碣石山の条にみえる繩水中に棲む蒲夷魚と同一視する。

無、蒲音近し。⁽²⁵²⁾

痔の薬

古代中国の民間医療 (三)

天帝山の櫟 浪水の虎蛟

天帝ノ山……鳥有リ 其ノ状ハ鶴ノ如シ 黒キ文アリテ赤キ翁アリ 名ヲ櫟ト曰ウ 之レヲ食エバ痔ヲ已ム

西山經次一

天帝山、蟠蒙山（甘肅秦州西南六十里）の西三百五十里の山。

翁、「頸ノ毛」（「説文」）

櫟、鷄と同音。「鷄ハ雕ニ似テ黒文、赤キ頸。」（郭注）従って、頸毛の赤い鷄の一種か。

痔、後病。（「説文」）いわゆる痔疾。⁽²⁵³⁾

檮過ノ山……浪水ハ焉コヨリ出デテ南流シ海ニ注グ 其ノ中ニ虎蛟多シ……食エバ以ツテ痔ヲ已ム可シ 南山經次三

虎蛟、鰐類、既出。

註

- (103) 宮下三郎「中国古代の疾病觀と療法」（「東方學報 京都」第三十冊）一五〇頁
- (104) 「史記」扁鵲倉公伝
- (105) 「左伝」昭公十九年
- (106) 「論語」述而・鄉党
- (107) 「史記」三皇本紀・淮南子・皇甫謐「帝王世紀」
- (108) 皇甫謐「甲乙經」
- (109) 藤堂明保「漢字の語源研究」（東京・学燈社 昭和三八年）一五二頁
- (110) 石原明「漢方」（東京・中央公論社 中公新書 26 昭和三八 年）二二頁
- (111) 「今案水經注、淄水注馬車瀆。馬車瀆首受鉅定湖。疑即是而無以定之。」（畢沅「山海經新校正」）
- (112) 「太平御覽」卷九三九に引く本經文に、狗状之山 汗水出焉……中多箴魚 状如儻 噎如箴 食者無疾
- (113) 別項で箴石についてのべる。
- (114) 「懷中食鏡」に、サヨリを食えば疫病を病まず。とあるのは、「山海經」のその系譜をひくものか。「和歌本草」にさよりこそ 気力をまして腎精を強くするなれ 骨髓を益す
- とある。（梅村甚太郎「前掲書」三七一頁）
- (115) 本稿第一節 逆寒疾の呪薬の項。
- (116) 余雲岫「前掲書」二三六頁

(117) 吳有越、腹心之疾。齊與吳、疥癬也。「史記」越世家)

今王非越是國而齊魯以為憂、夫齊魯譬諸疾、疥癬也。「國語」)

(118) 「禮記」月令仲冬……行春令……水泉咸竭、民多疥癩。

「周禮」夏官・疾医 夏時有痒疥疾

(119) (120) 「山海經新校正」に、

水經云渭水又過鄭縣北注有石脆之山。今當在同(華)州府華

州西南。

なお、經文は

太華之山……又西八十里曰小華之山……又西八十里曰符禺之

山……又西六十里曰石脆之山

この兩文の関連から、本文に記述した地理的比定がなされる。

(121) 條の植物学的科目は未詳。石脆山の東六十里に接する符禺山にも條とよぶ植物の多いことが西山經にみえているが、この草は

：其狀如葵而赤華黃實如嬰兒舌

と描写されている。なお、「詩經」秦風・終南に「終南何有
有條有梅」の句の條は樹木名らしく、これら條とは同名異物。

(122) 即渠山也。括地志云、雷首山亦名渠山。又云、薄山亦名豬山。
經文說此去薄山方三十五里 蓋薄山之異名。「山海經新校正」

なお、「太平寰宇記」に、渠豬之水につき、永樂縣渠豬水 一
名蓼水、今名百丈澗。

と誌し、その水源は県北中条山に發するという。

(123) (橐) 山在今河南陝州東五十里。水經云河水又北過陝縣北。

注云有橐水出橐山。「山海經新校正」)

(124) 「周禮」秋官蠅氏の條。その他では、「說文」に「蠅、蝦蟆屬」。

「莊子」秋水に、堦井之蠅。その釈文に「蠅、水蟲。形似蝦

蟆。」

「山海經箋疏」中山經次六の條

「本草綱目」卷四二 蠅の項

拙稿「山川の神々」(「史學」四二卷一号) 104頁

陳藏器「本草拾遺」(重修政和証類本草)卷三による)

なお、日本でも同じような療法があつた。「掌中妙藥集」に

青蛙を取り、田蟲の上をこすり、蛙は元の処へ放すべし。た

とひ、いんきん田蟲にても治すこと誠に妙なり。

という。(梅村甚太郎「前掲書」三〇一頁による。)

(129) 俚俗三月三日、皆取小蝌蚪、以水呑之。云不生瘡、亦解毒治瘡之意也。「本草綱目」卷四二)

一作疾(郭注)

(130) 「太平御覽」卷九三九に引く「山海經圖讚」によれば、「赤鑄

之狀 魚身人頭」

「山海經新校正」

「山海經存」

(131) (竹) 山在今陝西渭南縣東南四十里。俗名大秦嶺。亦曰箭谷

嶺。「山海經新校正」)

(132) 「太平御覽」卷七四二に引く本經文には、竹山有草 名曰黃

薹 枝如樗 葉如麻 白華赤實 沿之已疥

(136) 郭璞は赭を紫赤色なりと注解しているのは、その実の色彩についてであろうが、とすれば、「其状」前後の文字は衍字か。⁽¹³⁵⁾ のように「太平御覽」引用文には、「其状如赭」の四字を欠く。

(137) 「黃帝素問」水熱穴論に、

附腫者聚水而生病也。

同じく六元正紀大論に、

感於寒濕、則民病身重附腫、胸腹滿。

という。附、すなわち附腫（郭注）は、このような症状をさすものであるう。

(138) 「史記」扁鵲倉公列伝
宮下三郎「中国古代の疾病觀と療法」（京都大学人文科学研究所『東方学報』京都第三十冊 昭和三四年）二四〇頁

(140) 「太平御覽」卷四五、地部のうち、河北諸山の項にあり。

臧励龢等編「中国古今地名大辞典」（商務印書館 一九三一年）九一九頁に、

在直隸沙河縣西北七十里。下有湯泉。浴之可愈疾。〔山海經〕
湯山、湯水出焉。

(141) 藏經本郭注に、滑水の条の鰐魚を鰐魚に作るとあり、「玉篇」「廣韻」も、鰐魚に作っている。他方、「廣韻」および「太平御覽」卷九三九に引く西山經 樂游之山の条の挑水の鰐魚を鰐魚に作つておる。郝懿行はこれに左祖し、鰐の郭注の「音滑」も「音渭」の譌りと訂正している。（「山海經箋疏」）しかし、鰐・鰐・鰐のいづれが妥当かの詮索は当面、問題外とする。ま

た、鰐類が當時北山經や西山經に収録されるような河北や陝西甘肅の地に棲息していたかどうかの問題も残されている。求如之山・滑水の条は、あるいは、本来、南山經又は東山經に入るべきものの錯簡か？

(142) 「莊子」齊物論に「惠子之拋梧也」とある釈文の「梧、琴。」を論拠とする。（「山海經箋疏」）

(143) 「說文」に、

敵……一曰樂器、桿榾也。形如木虎。」

とあり、「集韻」はこれを引き、「或作梧」という。また、「書經」益稷の「合止枳敵」の鄭玄注に、

敵、狀如伏虎。背有刻。以物擗之云々。

という。

(144) 余雲岫「前揭書」二四二～三頁

(145) 江戸・丹波元堅撰本では、鱗甲とあり、「本草綱目」卷四三の鼈甲と吻合している。

(146) 皮骨を焼き、粉末として食用にあてると、瘡疥・死肌によし

という。「本草綱目」卷四三

(147) 「足本山海經圖」（上海・古典文学出版社一九五八年）に、「鱗之為狀 雞足鯉鱗」とある。なお、「太平御覽」卷九三九に引く図讀に「鱗之為狀 半鳥半鱗」（ただし、現行本「山海經箋疏」の図讀には「羊鱗黑文」）

(148) 「說文」・「爾雅」などにも鱗字未見。

(149) 「神農本草經」に、

竜骨生川谷。治心腹鬼注、精物老魅、欵逆……癥瘕堅結。
「名医別録」その他の本草書にも、ほぼ同様な薬効をあげている。

(150) 毕沅は中山経次一脱扈之山の条に注し、
自此至吳林山、皆雷首之連麓。

(151) というによつた。(「山海經新校正」)なお、中山経次一の所録する脱扈以下、吳林までの山名の序位は、脱扈・金星・泰威・樅谷・吳林。

(152) 郭注は「癰瘡也」とす。ただし、郝が「疑当作瘡癰也」としているのは妥當。「說文」に「瘡、小腫也。」

(153) 水經注卷六に
浪水出武陵鐸成県北界沅水谷、南至鬱林潭中縣。与鄭水合。
又東……至南海番禺縣西、分為二、其一南入於海。

(154) 中尾万三「山海經を読む四」(「本草」十四号)五五頁
「本草綱目」卷四四 鮫魚の項
「初學記」三十卷に引く文。

(155) 松本信広「和邇其他爬蟲類名義考」(「東亞民族文化論叢」)(松本信広先生古稀記念会 昭和四三年 東京 誠文堂新光社刊)

六九四一五頁

(157) 郭注本の経文は「……其状如牛」である。畢沅は「博物志」に

いうとして、

牛魚目似牛 形犢子 剝皮縣之 潮水至 則毛起去
また、楊孚の「臨水上記」にいうとして、

古代中国の民間医療 (3)

魚牛象似鱗、大如犢牛 毛青黃色 其毛似鱗 知潮水上

という。經文の牛が牛魚でないとしても、その意味するところは、牛魚の形を牛に比したようなものであろう。

(158) 郭注に

此亦蟻類、謂之死者、言其蟻無所知如死耳。

という。冬眠の習性を意味するもの。

(159) 鮋亦作脅(郭注)といふ。すなわち、鮋は仮借文字で、鮋→

肱→脅(「廣雅」肱、脅也)のことであるが、穿山甲・山椒魚ともに脇の下に翼はない。

(160) 「山海經新校正」は、大蜚之山を大苦之山に作り、河南省登封縣北東の山に比定している。

(161) 從山……從水出于其上 潛于其下 其中多三足鼈 枝尾 食之無蠱疫

(162) 拙稿「山川の神々」(「史學」四二卷一号)四〇頁注(207)
郭璞の山海經の注文に

今吳興陽羨縣有君山。山上有池水。中有三足六眼龜。

(164) 拙稿「中国古代の懷妊呪術その他——「山海經」の民俗学的研究」(「中國學誌」第七本掲載予定)を参照のこと。

(165) 余雲岫「前掲書」一二七、一三八頁

なお、「集驗癰疽論」(「外台秘要」卷二四の癰疽の項に引く)に
よれば、
腫、一寸至三寸癰也。三寸至五寸癰也。五寸至一尺癰疽也」

(166) 毕沅「山海經新校正」半石之山の項による。

半石之山……來需之水出于其陽而西流注于伊水 其中多鯸魚 黑文 其狀如鮒 食者不睡

右が現行本の内容であるが、江賦の李善注に引かれたこの經文では、「…食者不腫」とされ、また「太平御覽」九三九卷に引かれた文でも、「…食者不腫」に作っている。これら引用文に従つた。

〔山海經新校正〕半石之山の項による。

〔本草綱目〕卷四四 鰐魚の項。

〔中山經次十一〕の經文

衡山……又東四十里豐山

〔本草綱目〕卷十八による。

〔説文〕に

瘻、頸腫也。

という。淋巴腺結核説は余雲岫「前掲書」十一・一九頁参照。

たとえば、「巢氏病源」卷四に、鼠瘻候の項がある。

〔淮南子〕説山訓の高誘注

余雲岫「前掲書」十一頁

金沢庄三郎「猫と風」(東京・創元社 昭和二二年)四二頁

〔淮南子〕説山訓の高誘注、「本草綱目」卷五一など。

〔本草綱目〕卷二四の黎豆の項に、

古人謂藤為纍。后人訛纍為猩。

ある。頭は豆と音通。

(179) 「本草拾遺」・「本草綱目」卷二四・黎豆の項

植楮はともに木偏の文字であるが、草花の類であるのは經文の明示するところ。「太平御覽」卷七四二の引用文では「植楮之草」と表示されている。

(181) 「本草綱目」卷二四 黎豆の項

六七月開花、成簇、紫色。

(182) ただし、成立が山經より遅いとされる海内經などには、紫莖・紫衣など、紫色の描写がある。

(183) 倉石武四郎「中國文學講話」(東京・岩波書店 岩波新書 一九六八年)十四・六頁。

「詩經」鄘風・碭風について、陸璣は河東に大きい風がいる云々という。

(184) 「山海經新校正」

(185) 「本草綱目」卷四 百病主治藥下 瘰症の項 オヤビン該當植物記載の卷・項

(186) 「名医別錄」(「本草綱目」卷三五 厚朴の項による)

(187) 水經注引此作甘桑。括地志云蒲州河東縣雷首山。一名中條山。

亦名歷山。亦名首陽山。亦名蒲山。亦名襄山。亦名甘棗山。亦

名猪山。亦名獨頭山。亦名吳山。(「山海經新校正」)

(188) …甘棗之山 共水出焉而西流注于河…其下有草焉 葵本而杏

葉 黃華而莢實 名曰籜 可以已薈 中山經次一

(189) 「文選」洞簫賦「瞻昔忘食」に李善が注し「埤蒼」を引いて

の杏葉の郭注は 或作桔葉。

(190) 「費、不審諦也」

余雲岫「前掲書」九二頁

(191) 「字彙」に「瞧 偷視貌」というが、郝懿行はこれに対し「俗以偷視為瞧 非也」という。

(192) 顏師古注、眊、目闇也。

(193) 「山海經新校正」に、

疑即陝西米脂縣北諸山、俗名曰雲山・馮家山、湯水所出也。

(194) 拙稿「中国古代の懷妊呪術その他」「山海經」の民俗学的研究

(195) 究」参照
たとえば、「史記」項羽本紀に

項梁徇籍曰可行

の殉の用法。

(196) 余雲岫「前掲書」七八頁

(197) 「山海經新校正」に左のように説くによる。

：山在山西祁縣沁源二県界。

(198) 「山海新經校正」に左のように説くによる。

(符禺) 山在今陝西華州西南四十里。

(199) 「山海經箋疏」西山經次一中皇之山、および中山經次一陰山

の条に、

形棠、蓋赤棠也。…彫疑惑字之鵠。

「本草綱目」卷三六による。

(200) 「山海經箋疏」西山經次一 符禺之山の条に、郝の引用する

文による。

(202) 「本草綱目」卷三六による。

(203) 「太平御覽」卷七四一に引く本經文は、
…有鳥曰鴟 食之已嗌

(204) に作る。ただし、鴟は鶲と音が近似する。それからきた讃字ではなかろうか。

「山海經箋疏」

(205) 「說文」に「嗌 咽。」郭注も同じといい、
今、吳人呼咽為嗌。

という。「爾雅」訛名に、

咽…又謂之嗌、氣所流通阨要也。

(206) 余雲岫は嗌痛は単に咽喉の痛みばかりでなく、喉頭の炎症・

急性ないし慢性の伝染病や腫瘍などから、喉頭結核に至るものもろの原因によって発病する喉頭声帯の病状をさすと解し、瘌は狂犬に咬まれて発病する症状、いわゆる狂犬病(Lassa)をも指す語であると解している。(前掲書三七八頁、および二七三頁)

(207) 「左傳」襄公七年の条

(208) 「釀名」 釀疾病に

瘡、酷虐也。凡疾或寒或熱耳、而此疾先寒後熱。兩疾似酷瘡也。

余雲岫「前掲書」一三一・一三五・三一九頁その他、参照。

(209) 「左傳」定公四年の条

(210) 「周礼」天官・疾医の条に

疾医掌養百民之疾病。四時皆有癘疾……秋時有瘧寒疾。

〔礼記〕月令の条に、

孟秋……行夏令則……民多瘧疾。

〔211〕

「説文」に、店、有熱瘧。

〔212〕

「玉篇」に、店、瘧疾。謂之店。

〔213〕〔212〕

「春秋經」昭公十九年。夏五月戊辰。許世子止弑其君買

〔213〕〔212〕

「左伝」昭公二十年の条。

の「左伝」に、

夏 許悼公瘧。五月戊辰。飲太子止之薬。卒。大子奔晉。書

曰殺其君。

畢沅「山海經新校正」による。

〔215〕〔214〕

「玉篇」に、薔の瓜状の実が瘧の薬とされるとある。比較参考とされる。

〔216〕〔215〕

「山海經箋疏」東山經次四北号之山の条

〔217〕〔216〕

「本草綱目」卷二四 腐婢の項。

〔218〕〔217〕〔216〕

依軖山は比定困難であるが、これに連接する支離山は雙雞嶺（河南・嵩県）に比定される。（「山海經新校正」）

〔219〕〔218〕

「山海經箋疏」に、

此物形狀頗似鯀鯉、鯀鱗声近。

〔220〕〔219〕

郭注「跳躍自撲也。鞅奮兩音。」

鞅傖二字 說文玉篇所無据。郭音義當為鞅掌奮訛也。（「山海經箋疏」）

蘇頌「國經本草」に、

〔223〕〔222〕

鰥鯉……生湖廣嶺南及金商均房諸州深山大谷中皆有之。
拙稿「山川の神々」(→「史學」四一卷四号) 四三頁
さらに推測すれば、中山經次十一 几山の条に聞鷹の神獸あり、「見則天下大風」といわれる。(この項、拙稿「山川の神々」(→「山海經」の研究) 第二節を参照) 鷹と鷹・大風と不風の音・字の類似に誘引された説であろう。

〔224〕 「神農本草經」に、蘭茹は疥虫を殺し、大風・熱病を除くに特効あり。防風（一名、銅芸）が大風・頭眩痛や惡風によく効く薬餌であるという。

〔225〕〔224〕

「本草綱目」卷四三 鱗部 竜類 鰥鯉の項
蔓朕之山……有鳥焉 羣居而朋飛 其毛如雌雉 名曰鷁 其

鳴自呼 食之已風

〔玉篇〕に

白鷁鳥羣飛、尾如雌雞。

とあるに従つて、郝は本經文の其毛は其尾の譌字とみている。ただし、「玉篇」の白駒・雞はそれぞれ曰駒・雉を誤写したのもとみ、「爾雅」により、雉と解釈している。「山海經箋疏」

〔227〕 「山海經新校正」は、「水經注」をひいていう。

即鼓鐘山 在今山西垣曲縣。鍾鐘声形皆相近。

〔228〕 鼓鐘之山……有草焉 名曰榮草 其葉如柳 其本如雞卵 食之已風

郝は「神農本草經」にいう蘭茹除大風の蘭茹に榮草を比定している。（「山海經箋疏」）

(229) 「山海經新校正」

なお、「重修政和証類本草」卷十七に、

風經瀉主諸色風。人取養之。食果子以籠之。瀉如乳、甚難得。

似免而短。在高樹、候風而吹至彼樹。出邕州已南。

(231) 痔は「玉篇」にも、

扶非 步罪一切 風病也。

(232) 余雲岫「前掲書」十六・一二三・四頁。

(233) 「十洲記」の風生獸・「南州異物記」の風母獸・「嶺南異物志」

の風猩（ともに「太平御覽」卷九〇八 獸部による）および「西

陽雜俎」卷十六の猿狽と風經の属性の類似を指摘し、かつ、中
山經の朏朏は猿狽と音が近く、その意はその詰崛の状に因るも
のと李時珍はいう。（「本草綱目」卷五一）

(234) 毕沅は英山の地理的比定は困難であるが、陝西省華州および

(235) 雜南県界の聖山かという。（「山海經新校正」）

(236) 「山海經圖讚」・「南越志」（「初學記」卷八に引く）は四目に作

る。

「山海經新校正」東山經次一

(237) 北山經次三は河南北部から山西省に亘る山岳を収録。咸山の
西南二百里の地に天池山（山西省靜樂県東北）あり。（「山海經
新校正」）

(238) 中尾万三「山海經を読む」（「本草二十号 昭和九年」）二

七七頁。「名医別錄」に鹵鹹は川沢に生ずるという。これにヒ
ントを得た推論か。

(230) (229)

(239) 「呂氏春秋」有始覽の高誘注。

崇吾之山……有獸焉 其狀如馬……名曰挙父（郭注 挙父或
作夸父）西山經次三

畢沅「前掲書」北山經次二の条

「本草綱目」卷四四 鰐魚の項参照のこと。

(240) (239) 中尾万三「山海經を読む」（「本草」十四号）五六頁

「易經」井谷射鮒 祀文「子夏傳謂蝦蟇」

(241) (240) (244) (243) (242) (241) 「左伝」哀公二年の條。「爾雅」祀名。余雲岫「前掲書」二二
四・五頁参照。

(246) (245) (244) (243) (242) (241) 天帝山の位置は不詳であるが、西山經次一は陝西省潼闕より
甘肅西寧の間の諸山を収録するものとされ、（「山海經新校正」）
かつ、この山の東方三百五十里の地に蟠冢山（甘肅秦州西南六
十里）にあることからの推定。

(247) (248) 甄權「藥性本草」（「本草綱目」卷十三による）

郭注に癰を「或作癰」とある。

「名医別錄」に、鴟の頭は頭風・目眩・顛倒・癰疾に効あり（「重
修政和証類本草」卷十九）「食療本草」に、鴟の肉は癰瘍に効

く。時珍は、同じく風瘍・噎食の病に用うべしといふ。（以上
「本草綱目」卷四九）瘍は「哺乳多則生瘍病」（「後漢書」卷四
九 王符伝）、哺乳太多則必制手縊而生瘍」（「潛夫論」貴忠論）
といわれる小兒の瘍病（「玉篇」）で、十才以上を癰、以下を瘍
とよぶ。（「病源候論」卷四九）郭注のさきの文が、後世の医療
知識によつて追補されたものでなければ、数斯による食餌療法

の対象である癰の病いは、瘤疾かもしれない。西山経次一の臯塗之山の条の内容は比較的問題が多く、錯簡、譌字などの可能性の多い部分である。

(249) 「太平御覽」卷九一三に、

……名曰那、食之治癰 郭注 癖音那 或作能。

(250) ただし、「爾雅」に列記された十三種類の鼠族中に、歟鼠、

または数鼠の語なし。

(251) 「玉篇」に、難、獸似鼠。食之明目。

「集韻」に、難、獸名似鼠班頭。食之明目。

郝懿行は、これらは「山海經」に拠つた文でありながら、藥効

を眼疾のそれとしたのは、本經文の

甘棗之山……有草焉……名曰簒 可以已瘻 有獸焉……其名

(252) (253) 余雲岫「前掲書」二二二二頁。——
「山海經箋疏」

む す び

山經五篇中に医薬記事が含まれていてことに注意されたのは、必しも最近のことではない。明の李時珍が「本草綱目」を編むにあたって、「山海經」を引いているのは、比較上、この中に誌されている薬物に言及するためであった。また、地理上の注解にすぐれた検証を含む清の畢沅の「山海經新校正」は、「山海經」を古代の地理書と観じての解説書であるが、この古籍が「怪ヲ語ルノ書ニ非ザル」証拠の一つとして、

(山海) 経ノ言ウトコロノ草木、疾ヲ治スコト多ク、内經(「素問」・「靈樞」)ヲ証シ發スニ足ル……

が故に、この書が後世の人の偽作であろうはずないと主張している。⁽²⁵⁴⁾ 山經五篇が多く医療・薬物記事を含むものであ

の文を誤写し、已瘻と記すべきを、上文の已瘻(目)をもつてしたためであるという。

しかし、後世の本草家で、ネヅミが眼病等に特効があることをあげるものが多い。たとえば、陶弘景はネヅミの胆は目暗に効く、李時珍は同じく「点目、治青盲・雀盲・不見物」をその主治の項に列記し、陶はまた、「風目……明日、能夜読書、術家用之」という。「玉篇」などの「食之明目」は必しも誤写とは断言できない。むしろ、「食之已瘻」の現行本の方が誤りではないかと思われる。

るから、近年、「山海經」の価値が見直され、研究対象として注目されるようになるにつれて、当然のことながら、その中の薬物記事を問題としてとりあげる論文が少なからずあらわれたが、しかし、それらはほとんど薬物の名を、山經の篇目ごとに、または、それが薬効を示すとされる疾病名ごとに抜きだして、機械的に一覧表として整理するにとどまる態のもので、山經の薬物・医療記事、ひいては、山經そのものの性質を正当に評価したものとはい難いもの多かつた。ただ、それらの中にあって、鐘敬文の「山海經的医薬学」、ことに、中尾万三の「山海經を読む」は、抜萃・表示化の上でた作品であって、その薬物研究は、Sporadic で、かつ、概説的なものであるとはいえ、卓出した見解がずいしょにまとめられる論考である。

さて、すでに誌したように、山經の薬物の名称はきわめて独特で、かつ晦澁であって、他の書、とりわけ、「神農本草經」などの本草書の中にも、その名を見だし難いものが多く、その属性描写の稚拙さと相俟つて、大部分はその実態を把握することは困難である。中尾万三もいうように、⁽²⁵⁵⁾この点がかえつて、「山海經」のきわめて古代の書であることを推測させるものであるかもしれないが、とにかく、薬物称呼の難解さのために、あるいは、その療法の非科学性のゆえに、山經の医療記事の信憑性を否定することは妥当ではなく、むしろ、それらの中の理解の容易でない記述の解説につとめることによつて、「山海經」の本質、そして、中国古代医学の実相を究めることができるとなるであろう。

山經五篇には、古代中国の各地に行なわれてきたその地方独特の医療知識の多数が収録されており、それらは、おおむね、産地（山川）名　　薬物称呼　　薬物の属性（形状・生態など）　　その用法と薬効　　の定型によつて収録されており、この記述形式は相当に意図的なものであったことを想定させる。この点については、間もなく問題とするが、これら形式化された記述を介しても、当時の疾病觀と民間医療の一斑を相当ヴィヴィッドにうかがいしができる。当時のそれは、なおアニミズムに根ざした原始的疾病觀で、その ontology は、芳草その他の動植物をからだに帯びる呪術的

療法に端的にあらわされているが、食餌療法もまた、呪術的性格の濃いものが多かった。中尾万三は古い医方の書に咬咀の文字が使われているのを見るが、「それは恐らく、薬物を直接、食べる時のあることを示す文字であろう」といい、薬物を食うことから、薬物のエッセンスを抽出して、これを飲む（内服）方法へと移行していくと説き、山経の中に誌されている食餌療法は、まさに、その薬物そのものを食うことによるもので、内服法の先行形態であることを指摘している。⁽²⁵⁶⁾

薬効ありとみとめた草木鳥獸虫魚そのものを、いわゆる単味として、直接、口腔を通じて体内に送りこむその食餌療法も、実体論的疾病觀に対応する医術である。これは経験科学的療法というよりも、むしろ呪的性格をもつ医法であって、疾病を超自然的力の仕業とみる人びとが、その属性の觀察から、より強い力をもつと信じられた薬物を食べることによって、その疾病的発生因に打ち克とうとする対抗呪術であった。「斬木ハ齧キツヅキヲ愈ハシバナオス」（「淮南子」説山訓）とする療法は、その対抗呪術的療法の一つであるが、山経の中にも、こうした療法をいくつか指摘できる。沢水に棲む箴魚を疫病の薬餌とする拘状山地方の療俗（東山経次一）や滑水・諸鯀の川に棲む滑魚を疣類の薬として食べる楽游山地帶の療法（西山経次三）は、それの例といえるであろう。

若シ、藥 膜眩セズンバ、厥ノ疾イハイ廖エズ（「書經」説命上）

毒薬ハ口ニ苦ク、病イニ利ク（「史記」淮南王安伝）

とは、つよい苦味をもつ薬物の効験を強調したものであるが、嘗めて膜眩(257)を覚えるものならば、その味は必しも苦さだけに限ったわけではなかつたろう。香臭を放つ植物などを佩帶すると同じ道理で、薬物として酸甘、あるいは、辛鹹の刺激性にとむものを摂食するのも、その起原においては、実体論的疾病觀にもとづく療法であつて、それらの刺激性薬物について、身体内に侵入した悪靈・異物に苦痛をあたえて、これを体外に退散させることを期待したものであつたと想像される。こうした仮説につなれば、陝西の陽華山地方で、瘧の薬として辛苦の木の実を、（中山経次六）同じく瘧の主治薬

として、山東沿海の人びとが海辺の小樹の実を食べたのも、(東山經次四)ともにその実の味が酸甘であることが強調されているのは、あるいは、それらの瞑眩的味覚に呪的薬効をみだしたことと物語るのかもしれない。

腫癰の症状に対する薬餌とされる狂水の三足の亀(中山經次七)のように、山經の誌す薬物の中には、その形状・属性が奇怪で伝説的性格を帯びるものもいくつか指摘できる。それらはまず、動物性薬物に限るといって大過ないが、その奇異性のゆえに、zoologicalな比擬も、また、薬餌とされるようになつた事由も問うて究めるすべもない。ただし、その異形・怪奇さは、それら薬物の神秘性に誘発されて、しだいに誇張され、より多くの伝説性をもつようになつたものが含まれているように思われる。山經の薬物の中には、「神農本草經」など、漢代以降の本草書のそれにつながるものが少なくなっているが⁽²⁵⁸⁾、その多くは植物性薬物であって、動物性のそれではない。しかも「神農本草經」にくらべて、山經の薬物は、数量上、動物性がだんぜん多く、しかも、後世の本草書の中に指摘できない多くのものは、その伝説的性格の濃いもの、異形・離奇な薬物である。この間の事情に、いくつかの仮説が想定される。「山海經」山經五篇の内容の古さもその一つであろうが、山經伝承のあいだに、薬物の属性などに誇張や誤解の介入した可能性である。腫癰の薬である一首十身の何羅の魚(北山經次一譙明ノ山・譙水)、瘴疾の薬餌とされる十翼で羽端に鱗のある鼈鼈(北山經次一涿光ノ山・鼈水)および夢魔の妙藥で魚身・蛇首・六足・眼は馬の耳の如き涴水の冉遺魚(西山經次四)などは、山經の伝写中に、文字の謬語があつたか、あるいは、「山川の神々」の中であげたような異形の鬼神に誘発され、または、それらと混線して、理解し難いものとなり、その呼称の晦澁さと相俟つて、容易にのちの本草家の書に連続しなかつたものではあるまいか。さらに、想定される可能性は、山經に収録された数多い医薬知識の中には、各地の里間に行なわれ、伝えられたものが、それも風聞として蒐められたものが含まれていたと想像されることである。山經の編録者が収録された薬物のすべてを、直接、その現地、しかも、遠く嶺南や甘肅の奥地の僻邑にまでおもむいて、いちいち、つぶさに検証したと考えることは、まず無理であろう。

動物性薬物のあるものについて想定される以上の可能性は、植物性のそれらにも、考えられないわけではない。しかし、植物自体の本質から、動物のそれほどの異形性を帯びる可能性のなかったこと、古伝承によれば、神農・岐伯その他の医方の祖が嘗味して薬物をさだめたのは、草木のそれであると、もっぱら伝えられていること、また、本草の文字が薬局方を意味するようになつた經緯が示唆するように、植物性薬物の検証がより進んでいたことなどによつて、動物性ほどのアブノーマルな属性を帶びずに、筆録・伝承されてきたものと考えられる。

もちろん、「山海經」に採録された薬物は呪的性恪のものばかりではない。さきの古伝承も示すように、長いあいだの検証や経験からえられた科学的医薬もなかつたわけではない。

華山ノ首ハ錢來ノ山ト曰ウ……獸有リ 其ノ状ハ羊ノ如クニシテ馬ノ尾ナリ 名ヲ臧羊ト曰ウ 其ノ脂ハ以ツテ腊ヲ已ム可シ

西山經次一

の記事は、太尾羊の脂肪塊を塗つて、ヒビ・アカギレの症状を呈する肌膚を治療することをのべたもので、医学的検証にたえるものであつたと考えられる。おそらく、上掲の薬餌の中にも、これに類するものがあり、いわゆる漢藥として、後世の本草家によつて、ひきつがれるようになつたものがあろう。広い空間にわたつて中国各地の医療知識を採録したものであつたから、山經の中には、質的にも各種の療法が含まれているのは当然のことで、この多様性が、かえつて「山海經」山經五篇の真実性とその本質をうかがわせるのである。

ところで、山經に収録された薬物が、薬効や用法はもとより、その形状・臭味・生態までも、名称・産地とともに定型的に記述されているのはなぜであつたか。葛洪は本草書の効用についてふれ、

藥ノ他草ト名ヲ同ジウスルモノ甚ダ多シ。タダ、精博ナル者ハ能ク之レヲ分別ス。詳ラカナラザル可カラザルナリ(「抱

朴子」(僊藥第十一)

と説いている。この道理はひとり仙薬のみに限らない。およそ、薬物に通曉しようとする者にとって、本草書は有効な
数科書であつたろうが、「山海經」の中の医薬記事もまた、かつては、薬物に关心をよせる者にとって、恰好な手引きとな
りえたにちがいない。

薬物について博く通曉することを欲し、あるいはそれを社会からもとめられたのは、ほかならぬ当時も医師であり、治
病の道を志さず者たちであつた。もちろん、かれらは師についてその医方・薬物の知識を継承していた。「医ハ三世ナラザ
レバ云々」(「礼記」曲礼下)といわれていたのは、その師弟伝授の事実を抽象的に語るものであり、長桑君より授かつた
医術を、鵠扁が子陽・子豺ら門弟に伝えた(「史記」扁鵲倉公列伝)のは、その具体例であつた。かれら医術の徒はその師
について薬物の知識をも習得し、医方の発明をも試みたにちがいないが、他方、患者の症状、あるいはそのもとめに応ず
べく、薬物をととのえ、投与に備えたのである。國のお抱え医師は、つねに、

毒薬ヲ聚メテ以ツテ医ノ事ニ共(供)エル(「周礼」天官)

ことにつとめたが、薬物の採聚はひとり御殿医に限つたわけではなく、およそ医師たる者は、時に、みづから現地におも
むき、または、ひとを遣わして山野を跋渉させ、薬物を試み、それを蒐めることをしたであろう。かれらによつて師祖と
される神農らの採薬・試嘗の伝説は、まさにこうした人びとの体験の投影であろう。南アメリカのインデオの医師や薬剤
師のうちには、今日もなお、山中や密林を彷徨して、新しい薬草や薬剤をさがし求めるものがあるといわれる。⁽²⁶²⁾中国古伝
承の語るところでは、黄帝のときの人、桐君⁽²⁶³⁾という名の医師が桐廬の東山にいて、草木金石の性味を吟味しつつ、「藥性」
四巻と「採薬錄」を編んだと伝えられている。この両書はもちろん、現存せず、この伝承自体、一つの伝説にすぎないで
あるうが、かつて、有名・無名の数多くの『桐君』たちが各地の里間において、有形・無形の『採薬錄』・『藥性』の知識

を伝えていたのであらう。山經五篇の医薬記事の中には、そのような知識がすくなからず蒐められ、収録されているものと考えられる。

石原明が「山海經」山經五篇は物産地理誌というよりも、むしろ、薬物誌的内容の書であるとみたのは一つの真理である。⁽²⁶⁴⁾ 山經は「藥性」・「採薬錄」の全国版的内 容を含んでいるといえよう。医の道にたずさわるものにとつて、薬物の知識の修得と採薬は必需であつた。山經の医薬記事がその属性・特徴をその產出地・薬効・用法などとともに一つのパターンをもつて明示している意図は、こうした需要にこたえるためであつたとみなければならない。山經が医療に従事する者にとって、きわめて重宝なガイドブックとなりえたといふべきであろう。

ところで、山經五篇中には、明らかに医療に用いられたと考えられる薬物その他の名を、產出地にそえて列挙しながら、定型をもつて記さないもの、すなわち、その属性・薬効・用法などを付記しないものが少なくないが、じつはこの体裁も、山經五篇が『採薬案内書』たる性格をもつことを傍証する。この点については、別章において改めて問題にするが、たとえば、第一節でふれてもいるところおり、

洞庭ノ山……其ノ草ハ蘿・蘿蕪・芍藥・芍蕪多シ

中山經次十二

の蘿草以下の植物は、いずれも食料に供する野草・山菜ではない。右の記述は、「管子」の

其ノ地……五臭ハ之レニ生ズ。薜荔・白芷・蘿蕪・椒・連。五臭ノ校(効)ストコロ、疾ハ寡ク、老イ難ク……(地員
篇)

其ノ山ノ浅キ……群薬安生ス。薑ト桔梗・小辛・大蒙ト。……其ノ山ノ旁ニ彼ノ黄虻オヨビ彼ノ白昌・山黎・葦芒有リ。

群薬安聚ス。以ツテ民ノ殃ヲ^{ワザワイ}圉^{フセ}グ。(右同)

の文中の植物に対応するものであり、洞庭山中の蘿・蘿蕪以下の草々は、薬用などの特殊の用途に用いられるものであつ

た。それらがとくに、いわゆる定型で誌されていないのは、つと人口に膾炙し、その名をいえば、その道の専門家たるもの誰人も熟知し、もはや、その形状・特徴・効用など列記するまでもなかつたからにちがいない。

「山海經」の山經五篇は薬物誌的内容をもち、医療・採薬のガイドブックとしての役割を果したであろう。しかし、山經は薬物誌、ないし採薬案内誌それ自体として編まれたものではなく、従つて、山經記載の薬物、ないし療法は、当時の中国にしられていたそれらのすべてでもなければ、大部分でもないであろう。それらの記事はあくまでも特定の山岳と河川の名に関連して語られているにすぎない。すなわち、ある目的をもつて記載された山岳の、その山中に棲息・繁茂し、また、それらの山に源を発する河川の中から採取される財用のそれとして語られているのであって、山經に記載されなかつた山川、ないし湿原・湖沼・原野その他の空間、従つて、山經に収録されずにもれた薬物や療法も、ずいぶんと多かつたとみなければならない。このことは、山經に誌されている疾病名を吟味することによつてもうなづけるはずである。なるほど、山經中に皮膚の疾患に用いられる薬物が目立つて多いのは、当時の人びとの粗野な生活状態や採集經濟・原始的農耕におけるきびしい労働条件などのしからしむるものとみることもできるよう²⁶⁵に、山經中の疾病の種目に、当時の人びとを悩ました疾病が相当に反映していると考えられる。だが、山經中の疾病的種類が疾病の一切であつたとは、とうてい考えられない。このことは、すでに強調したとおり、山經がその適応症名をも含めて、いわゆる定型をもつて誌している薬物は、人びとの周知するところでない特殊な存在にほとんど限られているらしい事を知れば、一そう領づける。

結論的にいえば、山經は薬物誌的内容をもつものではあっても、薬物誌そのものではなく、山經という命名が象徴的に示すように、山岳中心の山川に関する書である。そこに誌された財用は、それら山川の名に属して語られているのであつて、じつは、それら財用はそこに鎮座する鬼神の生み出すもの、神々の『賜わり物』という思想があつた。²⁶⁶薬物もその財用の埒外ではなかつたはずである。すでに述べたように、山經は山川の鬼神に関する知識と、その祭儀とに関わりをもつ

書であつて、巫祝たちの儀礼の書としての性格をもつものであつたと考えられる。⁽²⁶⁷⁾ その巫祝らは、かつては、薬物と医療にもたずさわっていた。⁽²⁶⁸⁾

靈山有り 巫咸・巫即・巫盼・巫彭・巫姑・巫真・巫礼・巫抵・巫謝・巫羅ノ十巫ハ是コヨリ升降ス 百藥ハ爰コニ在

リ

巫彭ハ医ヲ作ス。

巫咸ハ：鴻術ヲ以ツテ帝堯ノ医ト為ル。

郷ハ巫医ヲ立て、百藥ヲ具エテ以テ疾災ニ備ウ。

は、そういう巫と医の分離しない時代の巫の性格を物語る記事である。

巫祝の関与する書と考えられる山経中に、数多くの薬物と医療記事が収録されているのは、むしろ、当然のことであるが、別章でのべるように、山経中には、いわゆる仙薬として、後世の神仙・方士の徒が好んで採取した不老不死などの靈薬的性格をもつものが少なからず誌されているのであって、この視点から、古代中国における巫祝的存在と薬物との関係、そして、「山海經」の本質がさらに明らかにされてゆくものと思う。

註

(254)

「山海經新校正」序

(255)

中尾万三「山海經を読む」(+) (〔本草〕第一号～二十号)
昭和八九年

(258) 中尾万三「前掲論文」(+) (〔本草〕二十号) 三三九頁の表を
参照のこと。

(259)

拙稿「山川の神々—「山海經」の研究」(+) (〔史学〕
四一卷四号 四二卷一・二号)

(260)

中尾万三「前掲論文」(+) (〔本草〕十七号) 六三頁
〔方言〕三に

(261)

拙稿「『山海經』の薬物と太尾羊」(第十回 日本人類学会
日本民族学会連合大会(福岡県久留米大学)での研究発表 昭
凡、飲薬・伝薬而毒、東齊海岱之間、謂之瞑、或謂之眩。

(和四五五年)

(262) 泉靖一「南アメリカの未開人ならびに古代の人びとの医術」

(東京・ノーファーゲン・メジカル・ニューヨーク編集室

“MINOPHAGEN MEDICAL REVIEW.” 13-2・3 昭和四

11年) 811頁

劉恕「通鑑外紀」

(263) 石原明「前掲書」三五頁

(264) (265) 田浦三郎「山海經薬物の性格について」(日本薬史研究「藥

史学雑誌」四卷1号 昭和四五年) 十五頁

拙稿「山海經と鉄」

拙稿「山川の神々—「山海經」の研究—」(のむすび

(266) (267) (268) 狩野直喜「続説巫補遺」(「支那学文叢」笠原清一「上代支

那の巫医に就いて」(立教大学史学系「史苑」十一卷三・四号
昭和十三年)